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Ни одна профессия не может сравниться по своей важ-
ности и сложности с профессией медика. Я глубоко при-
знателен врачам, фельдшерам, медсёстрам, младшему 
медицинскому персоналу – всем, кто причастен делу со-
хранения здоровья жителей Республики Алтай. Спасибо, 
за ваш нелёгкий труд и тот вклад, который каждый из вас 
вносит в наше общее дело. 

В регионе ежегодно улучшаются демографические по-
казатели, фиксируется прирост населения, увеличение 
продолжительности и качества жизни. За этими успехами 
стоит труд многотысячной армии медицинских работни-
ков Республики Алтай!

Благодаря грамотной политике Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина, поддержке Главы 
Республики Алтай Александра Бердникова, за последние 
годы в медицинской сфере региона удалось добиться ка-
чественных преобразований. Открыты десятки объектов 
здравоохранения после строительства или капитально-
го ремонта, приобретено современное дорогостоящее 
оборудование, позволяющее максимально эффектив-

но диагностировать и лечить сложнейшие заболевания. 
Созданы условия для проведения высокотехнологичных 
операций по разным направлениям медицины, многие 
из которых поставлены на поток. Наши специалисты 
постоянно совершенствуются, осваивают и внедряют в 
работу самые передовые методики лечения. 

Сегодня главная задача – закрепить эту тенденцию, 
стремиться к тому, чтобы наша медицина поспевала за 
растущими требованиями времени. 

Нельзя сказать, что в здравоохранении региона всё 
идеально, остаётся ещё достаточно нерешённых вопро-
сов, я уверен, что работая сообща, мы многое сможем. 

От всей души желаю всем медицинским работникам и ве-
теранам медицинской отрасли Республики Алтай отменного 
здоровья, счастья, любви, семейного благополучия! Пусть 
в вашей работе будет больше внимания и добрых слов от 
пациентов, меньше невзгод и трудностей. С праздником! 

Министр здравоохранения Республики Алтай
Владимир ПелеГАнчук 

Спасибо за 
проôессионализм, 

терпение и доброту!
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В 11.00 на площади им. В.И. Ленина  сос-
тоится торжественное мероприятие с учас-
тием первых лиц республики и выступлени-
ем творческих коллективов. А в  13.00 на-
чинается городской национальный праздник 

иСтоРия
ПРаЗдника

12 июня 1990 года на первом 
Съезде народных депутатов 
РСФСР была принята «Деклара-
ция о государственном сувере-
нитете РСФСР». Через четыре 
года Борис Ельцин, будучи пер-
вым президентом Российской 
Федерации, своим указом придал 
празднику государственное зна-
чение, и его до 2002 года стали 
отмечать как День принятия 
Декларации о государственном 
суверенитете России.

Новое название праздник по-
лучил лишь 1 февраля 2002 года, 
когда в силу вступили положе-
ния нового Трудового кодекса. 
Праздник стал называться Днём 
России, и его стали отмечать 
во всех регионах страны. 12 
июня для россиян по-прежнему 
осталось нерабочим днём.

День России для многих жите-
лей страны – это праздник сво-
боды, гражданского мира и согла-
сия всех людей. Этот праздник – 
символ национального единения 
и общей ответственности за 
настоящее и будущее страны.

В честь праздника в Крем-
ле Президент России вручает 
Государственные премии РФ, 
а в Москве на Красной площади 
проходят главные торжества, 
которые оканчиваются празд-
ничным салютом.

Владимир Александрович, 
госслужащий:

– Сегодня День России – это 
большой патриотический празд-
ник, значимость которого еже-
годно растёт. Такие праздники 
нужны всем нам. Мы должны 
знать о достижениях нашего го-
сударства, гордиться своей ро-
диной. Россия – огромная стра-
на, конечно, не всё у нас идеаль-
но в социально-экономическом 
плане, но сделано и продол-
жает делаться  очень многое. 
Россия укрепляет свои позиции 
на мировой арене, благосостоя-
ние населения растёт – всё это 
радует и вселяет добрые на-
дежды. Этот праздник прове-
ду в кругу семьи, обязательно 
расскажу детям о его истории и 
значимости. 

Николай Сергеевич, 
водитель:

– День России, как я слышал, 
связан с историей 90-х, эпохой 
Бориса Ельцина. Для меня не 
так важна его история, но сама 
идея хорошая. В нашей стране 

Величие, могущество и бо-
гатство всего государства 
состоит в сохранении и раз-
множении русского народа.

Михаил ломоносов

Русский не тот, кто носит 
русскую фамилию, а тот, кто 
любит Россию и считает её 
своим отечеством. 

Антон Деникин

Русский народ есть особен-
ный народ в свете, который 
отличается догадкою, умом, 
силою.

екатерина II Великая

Русский тот, кто Россию 
любит и ей служит!

Пётр I Великий

Там, где пройдёт олень, 
там пройдёт и русский сол-
дат. Там, где не пройдёт 
олень, все равно пройдёт рус-
ский солдат.

Александр Суворов

Что человек на Руси ни де-
лает, все равно его жалко.

Максим Горький

В число памятных дат российского календаря 12 
июня было включено в 1992 году, а спустя два года 
праздник был объявлен выходным днём.

Принятая Декларация о суверенитете Российской 
Федерации провозглашает неотъемлемое право 
каждого жителя страны на достойную жизнь, сво-
бодное развитие и пользование языком, а каждому 
народу – право на самоопределение в избранных 
им национально-государственных и национально-
культурных формах.

В этом году праздник выпал начало рабочей 
недели – вторник, 12 июня. 

В этот день 
в 1990 году 
первый Съезд 
народных 
депутатов 
РСФСР принял 
декларацию о 
государственном 
суверенитете 
России, которая 
на тот момент 
ещё входила 
в состав СССР. 

Называть праздник Днём не-
зависимости – не совсем пра-
вильно. День независимости в 
стране устанавливается по слу-
чаю основания государства, его 
отделения от других стран или 
прекращения оккупации. День 
России – это дата, когда был 

провозглашён суверенитет Рос-
сии (её независимость от внеш-
них сил), однако это не озна-
чает её отделения от других 
стран. Не следует путать также 
событие, которому посвящён 
День России, с распадом СССР 
26 декабря 1991 года.

П О  М АТ Е Р И А Л А М  H T T P : / / W W W . A I F. R U

Да, вот они, русские харак-
теры: кажется, прост чело-
век, а придет суровая беда, 
и поднимется в нем великая 
сила – человеческая красота.

лев Толстой

Суть русского человека 
определяет, с одной сторо-
ны, расчет на чудо, а с другой 
стороны – убеждение, что все 
решает не сила, а сострада-
ние, доброта, созерцатель-
ность, отзывчивость.

никита Михалков 

Россия – великая страна с 
непредсказуемым прошлым!

Михаил Задорнов

Я не могу предсказать 
действий России. Это голо-
воломка, завернутая в тайну, 
завернутую в загадку.

уинстон черчилль

Не может же русский чело-
век быть счастлив в одиноч-
ку, ему нужно участие окружа-
ющих, а без этого он не будет 
счастлив. 

 Владимир Даль

Словоо России 

что для вас значит День России? С таким вопросом мы обратились 
к людям на оживлённых улицах Горно-Алтайска. Оказалось, не все зна-
комы с историей этого праздника, но относятся к нему с позитивом 
и патриотическим настроем. 

должен быть такой день – День 
России, напоминающий о силе 
нашего государства, поддер-
живающий патриотический дух. 
Наша молодежь не должна рас-
ти не зная ни флага, ни роди-
ны… В этот день ко мне прие-
дет внучка, куплю ей флажок 
России и пойдём гулять. 

Эльвира, 
студентка:

– День России – это тот 
праздник, который объединяет 
людей, напоминает о любви к 
родине. Для меня это отличный 
повод встретиться с близкими и 
друзьями, ведь этот день ещё и 
является официальным выход-
ным.

Алексей, 
программист: 

– Этот день для меня как 
напоминание, что я живу в ве-
ликой державе со своей бога-
той и многовековой историей. 
Это молодой праздник, мно-
гие наши жители к нему пока 
не привыкли, считаю, что его 

значение недооценивается. 
Мы – россияне,  у нас должен 
быть праздник, который бы нас 
объединял. 

В этот день буду отдыхать 
от работы, займусь домашними 
делами, и, конечно, схожу на 
праздничные мероприятия.  

Антон, 
менеджер:

– Я вообще люблю праздники 
и выходные, поэтому отношусь 
ко Дню России положительно. 
Дополнительный свободный от 
работы день в летнее время не 
может не радовать.

Любовь Леонидовна, 
пенсионерка:

– Очень хорошо отношусь к 
празднику. Всей душой болею 
за Россию, за единство русско-
го народа и желаю, чтобы всем 
здесь жилось хорошо. Если мы 
не будем уважать свою страну, 
тогда и будущего у нас не будет. 
Я – патриот и уверена, что такие 
праздники делают нас лучше, а 
Россию сильнее.

Республика алтай отметит день России вместе со всей страной.  
В этот день жителей и гостей региона ждёт 

яркая праздничная программа. 
«Эл – Ойын», он пройдёт на стадионе «Спар-
так» и городском парке культуры и отдыха. 
Не пропустите эти замечательные события, 
отпразднуйте День России на волне дружбы 
и патриотизма! 
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Э ти люди восстанав-
ливали страну после 
военной разрухи, они 

несли свою медицинскую 
миссию в трудные времена, 
несли с достоинством и гор-
достью. Я назову лишь не-
которые яркие имена вете-
ранов здравоохранения. Это 
заслуженные врачи РСФСР 
и РФ: хирурги Роза Макаров-
на ПУСТОГАЧЕВА, Ямонай 
Карнаковна БАЙРЫМОВА, 
Любовь Саввовна АРБАНА-
КОВА, гинекологи Людмила 
Алексеевна ДОНСКИХ, Зина-
ида Ивановна АКПЫЖАЕВА, 
терапевты Юрий Петрович 
АСТАХОВ, Тамара Карама-
евна КУДИРМЕКОВА, кар-
диологи Элен Янгиновна БЕ-
ДЮРОВА, Любовь Михайлов-
на БОРОДИЧ, педиатр Ната-
лья Евгеньевна САБАЕВА, 
фтизиатр Раиса Ильинична 
БЕРЕГОШЕВА, офтальмолог 
Юрий Васильевич КОСАРЕВ, 
ЛОР-врач Николай Санович 
ТУДЕНЕВ. 

Невозможно назвать всех 
ветеранов поимённо, каждый 
из них – часть истории наше-
го здравоохранения, пример 
преданности своей профес-
сии, на который мы ровняем-
ся. Низкий вам поклон, доро-
гие ветераны!

На смену старшему по-
колению пришли не менее 
замечательные специали-
сты, такие как: хирург Игорь 
Владимирович ВОСТРОКНУ-
ТОВ, травматолог Василий 
Николаевич ЗАХАРОВ, ней-
рохирург Денис Александро-
вич МЕЛЬНИКОВ, кардиолог 
Галина Кайтпоковна САНА-
БАСОВА, сосудистый хирург 
Александр Валерьевич ХОЛ-
МАНСКИЙ, детский хирург 

– Сейчас во многих субъ-
ектах идёт снижение рож-
даемости, а у нас наблюда-
ется рост, что не может не 
радовать. Хочется верить, 
что эта положительная ди-
намика будет продолжать-
ся в регионе, – подчеркнул  
В.А. Пелеганчук. 

Хороший показатель рож-
даемости повлиял и на вели-
чину естественного прироста 

Близится День медицинского работника – один из любимых празд-
ников работников системы здравоохранения, представителей  са-
мой благородной, самой гуманной профессии.  В этот день особые 
слова уважения и благодарности хочется сказать ветеранам отрас-
ли, именно им обязано сегодняшнее поколение медиков за те основы, 
которые они заложили в развитие здравоохранения Горного Алтая. 

Олег Иванович ПУШКАРЕВ и 
многие другие.

Так сложилось, что дети 
наших медработников, глядя 
на своих родителей, также не-
редко выбирают профессию 
врача. В республике работа-
ют многочисленные династии 
врачей, такие как династии 
БАЙДАНОВЫХ, КОСАРЕ-
ВЫХ, ПУПЫЕВЫХ, БЕДАРЕ-
ВЫХ, ПРИЩЕПА, БОРОДИЧ, 
ДОНСКИХ, АСТАХОВЫХ, РЕ-
ШЕТОВЫХ.

Невозможно не заметить, 
насколько обновилось здра-
воохранение в Республике 
Алтай за последние годы. 
Практически во всех районах 
построены новые велико-
лепные больницы. Все они 
оснащены новым современ-
ным медицинским и прочим 
оборудованием. В Горно-
Алтайске построены новые 
корпуса Республиканской 
больницы, проведен качест-
венный ремонт и в других  
медучреждениях.

Только за прошедший год в 
республике построены: офи-
сы врачебной практики на 
Алгаире и на ул. Советской в 
Майме, ФАПы в селах Кара-
сук, Подгорное, Муны (Май-
минского района), Шыргайты 
(Шебалинского района), Кай-
танак (Усть-Коксинского рай-
она), врачебная амбулатория 
в удалённом селе Балыкча 
(Улаганского района), отре-
монтировано здание Станции 
скорой медицинской помощи 
в Горно-Алтайске. Строится 
II очередь Майминской рай-
онной больницы. 

В ближайшем будущем 
планируется построить но-
вые здания участковых 
больниц, врачебных амбу-
латорий, ФАПов во многих 
населённых пунктах респу-
блики. Один из крупных и 
ожидаемых проектов – ре-
конструкция Перинатального  
центра.

В республику пришли но-
вые медицинские диагности-

ческие и лечебные техноло-
гии, о которых ещё недавно 
мы могли только мечтать. Это 
КТ и ЯМРТ, ангиография, эн-
дохирургия, факоэмульсифи-
кация катаракты, стентирова-
ние коронарных и сонных ар-
терий, эндопротезирование 
суставов, микрохиругические 
слухоулучшающие операции 
и многое другое.

В нашем регионе оказы-
вается высокотехнологичная 
медицинская помощь. В 2017 
году её получили 1374 чело-
века, в том числе в Горно-
Алтайске – 472 человека, в 
федеральных клиниках стра-
ны – 700 человек.

Сегодня Республика Ал-
тай имеет одни из лучших в 
России показателей по демо-
графии. Показатель общей 
смертности в регионе на чет-
верть ниже, чем по Россий-
ской Федерации. Показатель 
смертности от болезней орга-
нов кровообращения на треть 
меньше чем в РФ, показатель 
смертности от онкопатологии 
также на четверть ниже, чем 
по стране. 

В 2017 году Республика 
Алтай вошла в федераль-
ную программу по санитар-
ной авиации. Как результат, 
если в 2016 году было сде-
лано за год лишь 10 вылетов, 
то в 2017 году – 175, эва-
куировано 282 больных. За 
этими цифрами спасённые  
жизни. 

В регионе проведена боль-
шая работа по информа-
тизации здравоохранения. 
Все медучреждения сегодня 
оснащены автоматизирован-
ными рабочими местами, 
внедрена, функционирует и 
совершенствуется Единая 

медицинская информацион-
ная система. 

По итогам 2017 года за 
большой вклад в реализацию 
государственной политики в 
сфере здравоохранения, пло-
дотворное сотрудничество 
в деле охраны населения 
Республика Алтай получила 
Благодарственное письмо 
Министра здравоохранения 
России Вероники Игоревны 
СКВОРЦОВОЙ. Нашу работу 
замечают на высоком уровне 
и этим невозможно не гор-
диться. 

Нельзя сказать, что у нас 
нет никаких проблем. Перед 
нами стоит ещё много задач, 
которые требуют решения и 
большой работы. Уверен, что 
вместе мы справимся!

населения Республики Ал-
тай, который составил +4,9. 

По показателю общей 
смертности на 1000 населе-
ния  Республика Алтай на про-
тяжении многих лет держится 
на низких цифрах, ниже пока-
зателей по России и Сибири,  
выполняя план «Дорожной 
карты». По данным на апрель 
2018 года, в республике умер-
ло 753 человека.

По информации министра, 
в регионе идёт снижение 
смертности от болезней си-
стемы кровообращения. По-
казатель за 4 месяца соста-
вил на 100 тысяч населения  
444,7 (319 человек), за этот 
же период прошлого года – 
455,2 (325 человек). 

Владимир Пелеганчук так-
же отметил, что в регионе 
отмечается небольшое уве-

личение смертности от ново-
образований и туберкулёза, 
но наблюдается значитель-
ное снижение смертности от 
болезней органов дыхания, 
алкогольных отравлений. 

Министр заострил внима-
ние на проблеме абортов. 
По его словам, несмотря на 
положительную динамику по 
снижению абортов, меди-
цинским организациям ре-

спублике ещё есть над  чем 
работать. За 4 месяца в ре-
спублике зарегистрировано 
328 абортов, в аналогичном 
периоде предыдущего года – 
439. 

Говоря о выполнении пла-
на по ЭКО, министр расска-
зал, что на сегодняшний день 
на ЭКО направлено 68 жен-
щин, после этой процедуры в 
республике  родилось  более 
20 детей. 

По словам В.А. Пелеганчу-
ка, практически все показа-
тели в регионе исполняются 
в соответствии с «Дорожной 
картой», демографическая 
ситуация остаётся стабиль-
ной.   

Далее слово было предо-
ставлено главным врачам 
районных больниц, которые 
в режиме видеосвязи отчи-
тались об итогах своей дея-
тельности, обсудили с руко-
водством Минздрава РА те-
кущие вопросы.

1 июня в Министерстве здравоохранения Респу-
блики Алтай состоялось селекторное совещание 
по итогам работы медицинских организаций регио-
на за 4 месяца 2018 года под председательством  
министра здравоохранения Республики Алтай  
Владимира Алексеевича Пелеганчука. Главный вопрос 
повестки дня касался исполнения демографических 
показателей, по которым, напомнил министр, оце-
нивается деятельность Минздрава РА и региональ-
ной власти в целом. Он сообщил, что за 4 месяца в  
республике родилось 1108 детей, а это на 44 ребёнка 
больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
Повышение рождаемости произошло на 3,3%.

Поздравляю с про-
ф е с с и о н а л ь н ы м 
праздником тех лю-
дей, чей белый халат 
служит для пациен-
тов символом на-
дежды, помощи и об-
легчения страданий. 
Желаю вам крепкого 
здоровья, стабиль-
ности и благополу-
чия, спокойствия и 
счастья в ваших се-
мьях. Спасибо вам, 
дорогие коллеги, за 
ваш труд на благо 
здоровья жителей 
Республики Алтай! 

Министр здравоохранения 
Республики Алтай

Владимир ПелеГАнчук



4 Эмчи доктор№5-6/100-101

Материалы газеты – на сайте minzdrav.med04.ru

– Татьяна Валерьевна, кто имеет пра-
во на получение льготных лекарствен-
ных препаратов?

– Обеспечение необходимыми лекар-
ственными препаратами (ОНЛП) – вид 
государственной социальной помощи, 
предоставляемый отдельным категориям 
граждан. На федеральном уровне полу-
чить гарантированную помощь в первую 
очередь могут – инвалиды, дети-инвалиды, 
участники ВОВ, ветераны боевых действий 
и члены их семей и другие граждане, особо 
нуждающиеся в поддержке государства. В 
случае отказа от набора социальных услуг 
в части лекарственного обеспечения граж-
данину выплачивается ежемесячная де-
нежная выплата в размере 823,40 рублей 
(сумма ежегодно индексируется).

– Действительно ли лекарственное 
обеспечение – одно из самых дорого-
стоящих направлений в здравоохране-
нии?

– Да. Только в прошлом году в Респу-
блике Алтай обслужено 138,56 тысяч 
льготных рецептов на общую сумму 149,72 
миллионов рублей. Стоит добавить, что 
сейчас со многими серьёзными заболева-
ниями можно долго и полноценно жить, но 
это требует постоянного приёма лекарств 
и больших финансовых затрат, которые 
берёт на себя государство. Существуют 
очень дорогие препараты, стоимость одно-
го рецепта может доходить до нескольких 
десятков тысяч в месяц, в зависимости от 
тяжести заболевания. 

– Расскажите о тех программах, по ко-
торым осуществляется обеспечение на-
селения льготными лекарствами.

– На территории региона действуют две 
федеральные программы – «Обеспечение 
необходимыми лекарственными препара-
тами» (программа ОНЛП) и «Программа 
семи высокозатратных нозологий». Про-
грамма ОНЛП наиболее обширна, в неё 
входят инвалиды, ветераны, граждане, 
страдающие различными хроническими 
заболеваниями, например, сахарным диа-
бетом, бронхиальной астмой и пр. Что 
касается программы 7-ми нозологий, то 
она направлена на оказание поддержки 
гражданам, страдающим следующими за-
болеваниями: злокачественными новооб-
разованиями лимфоидной, кроветворной 
и родственных им тканей, гемофилией, му-
ковисцидозом, гипофизарным нанизмом, 
болезнью Гоше, рассеянным склерозом, 
после трансплантации органов и (или) тка-
ней. В данном случае мы получаем непо-

Пункт 5 статьи 19 данного зако-
на определяет, что любой пациент 
с болевым синдромом, вне зависи-
мости от диагноза, имеет право на 
получение обезболивающих лекар-
ственных препаратов, в том числе 
наркотических средств. Эффектив-
ное обезболивание можно и нужно 
получать не только в стационаре, 
но и на дому.

Внесённые изменения в законо-
дательстве существенно упрости-
ли процедуру выписки назначения 
и получения наркотических и пси-
хотропных лекарственных препа-
ратов.

ежегодно порядка 14,5 тыс. жителей Республики Алтай по-
лучают бесплатные лекарственные препараты, на которые из 
федерального и регионального бюджетов выделяются колос-
сальные средства. Тема льготных лекарств всегда вызывала 
повышенный интерес у населения и много вопросов. на важней-
шие из них нам ответила начальник отдела лекарственного 
обеспечения Министерства здравоохранения Республики Ал-
тай Татьяна Валерьевна колмакова. 

средственно лекарственные препараты на 
каждого льготника, сейчас в республике 
насчитывается более 120 таких граждан. 

Большая финансовая нагрузка по обе-
спечению льготников лекарственными 
препаратами ложится на региональный 
бюджет. Из республиканских средств до-
рогостоящими лекарствами обеспечива-
ются пациенты по целому ряду патологий, 
в том числе люди, имеющие жизнеугро-
жающие и хронические прогрессирующие 
редкие (орфанные) заболевания. Всего 
граждан, страдающих данными заболева-
ниями в регионе 16 человек, в том числе 
8 детей. 

В нашей республике реализуется регио-
нальная программа обеспечения отдель-
ных категорий граждан, имеющих право на 
получение мер социальной поддержки за 
счет средств бюджета Республики Алтай. 
Только в 2017 году по этой программе из 
региональной казны выделено 61,4 млн. 
рублей. 

– Как уже говорилось выше, льготник 
сохраняет за собой право отказаться от 
набора социальных услуг в части лекар-
ственного обеспечения в пользу ежеме-
сячной денежной компенсации. Многие 
ли выбирают деньги вместо лекарств? 
Насколько оправдан такой выбор? 

– В соответствии с законодательством, 
граждане, имеющие право на получение 
социального пакета, могут по заявлению 
отказаться от его медицинской состав-
ляющей и получать ежемесячную выпла-
ту, которая сейчас составляет чуть более 
800 рублей. Бывает так, что от получения 
бесплатных медикаментов отказываются 
люди с очень серьёзными заболеваниями, 
которые нуждаются в постоянном приёме 
дорогостоящих препаратов, что крайне 
неосмотрительно. Приведу простой при-
мер. Человек со сложным хроническим 
заболеванием в стадии ремиссии решил 
отказаться от набора социальных услуг, в 
части лекарственного обеспечения моти-
вируя это тем, что лекарства ему пока не 
нужны, а возможность получения денег он 
терять не хочет. Через какое-то время его 
недуг начал прогрессировать, срочно тре-
буются препараты стоимостью в несколь-
ко тысяч рублей. Своих доходов на доро-
гие лекарства ему не хватает, а по льготе 
он их получить уже не может. Заявление 
на предоставление соцпакета подаётся 
только один раз в год и оформляется уже 
на последующий год, а лекарства челове-
ку необходимы уже сейчас. Разумеется, 

те ежемесячные выплаты, которые паци-
ент выбрал вместо соцпакета, не покроют 
затрат на препараты, стоящие в разы до-
роже. Вот и получается, что в погоне за 
сомнительной выгодой человек вынужден 
расплачиваться самым дорогим – своим 
здоровьем. 

Кроме того, как показывают наблюдения, 
«отказники» меньше обращаются к врачам 
амбулаторного звена, но чаще попадают 
в стационар с ухудшением состояния. По-
лучающие льготные лекарства граждане, 
находятся под постоянным наблюдени-
ем врачей, проходят необходимые меди-
цинские обследования, соответственно и 
на койку стационара они попадают реже. 
Пользуясь случаем, хочу призвать наших 
граждан, хорошо подумать, прежде чем 
отказываться от льготного лекарственного 
обеспечения. Поверьте, ваша жизнь стоит 
гораздо дороже тех денег, которые вы по-
лучаете в качестве компенсации.

– А бывает такое, что пациент-
льготник получает сразу несколько пре-
паратов?

– Конечно, сейчас многие льготники 
получают более пяти наименований пре-
паратов. Хроническое заболевание мо-
жет вызывать различные сопутствующие 
патологии, что также требует приёма 
лекарств. Зачастую один человек прохо-
дит сразу по двум или трём программам, 
пользуясь одновременно и федераль-
ной, и региональной поддержкой. Понят-
но, что приобретение такого большого 
количества лекарственных препаратов 
должно быть обусловлено реальной не-
обходимостью и приниматься под кон-
тролем врача. Ведь случается и так, что 
пациенты возмущаются: «Мне положено! 
Дайте!» По факту же, этот препарат ему 
уже не требуется и просто складируется 
дома «на всякий случай», а кому-то имен-

но этого лекарства в аптеке может не 
хватить. Такого быть не должно. Не надо 
ходить за лекарствами как за хлебом или 
молоком, а относиться к этому вопросу со 
всей ответственностью. 

– Как в настоящее время обстоит дело 
с доступностью льготных лекарств?

– Ежегодно меняются и ужесточаются 
требования в области лекарственного обе-
спечения, из-за чего возникают сложности 
и со своевременной доставкой лекарствен-
ных препаратов. Мы стараемся, чтобы все 
наши льготники получали препараты во-
время, но не всё зависит от нас, поскольку 
и нам приходится работать в рамках опре-
делённых законов и норм. 

Подчеркну, что вопросы обеспечения 
льготными лекарствами населения респу-
блики находятся на особом контроле Пра-
вительства, Министерства здравоохране-
ния и медицинских организаций региона. 
В Минздраве республики организована 
работа «горячей линии» (тел. 2-26-13), где 
на звонки населения готовы ответить ква-
лифицированные специалисты.

Стоит добавить, что сегодня на феде-
ральном уровне всё чаще говорится о не-
обходимости усовершенствования зако-
нодательства по обеспечению населения 
льготными лекарственными средствами, 
которое радикально не менялось с 2005 
года. Это вселяет оптимизм.

– Да, ведь времена меняются, про-
должительность жизни растёт…

– Люди стали жить дольше, а вместе с 
этим увеличилась и заболеваемость теми 
патологиями, которые чаще приходят в по-
жилом возрасте, а значит и потребность в 
лекарственных препаратах растёт. Опять 
же, современные технологии позволяют 
людям благополучно жить после транс-
плантации органов. В нашей республике 
проживают граждане с пересаженными 
сердцем, печенью, почкой и другими ор-
ганами. Достижения в медицине делают 
жизнь таких пациентов качественней и 
длиннее, но после сложных операций они 
нуждаются в регулярном приёме дорого-
стоящих лекарств. Бюджет на льготные 
лекарства увеличивается ежегодно, не-
смотря на это, есть определённые слож-
ности, связанные с пробелами в законода-
тельстве. Сейчас вопрос прорабатывается 
на федеральном уровне, думаю, ситуация 
будет меняться к лучшему. 

В завершение могу сказать, что объём 
социальной поддержки в части лекарствен-
ного обеспечения у нас колоссальный. Ни-
где в мире нет таких объёмов предостав-
ления лекарственной помощи бесплатно. 
Но, лекарственное обеспечение такая об-
ласть, в которую сколько не вложи средств 
– всегда будет мало. Я верю, что в скором 
будущем в системе льготного лекарствен-
ного обеспечения произойдут положитель-
ные перемены. В настоящее время ситуа-
ция по лекарственному обеспечению в ре-
гионе стабильна.

Беседовала Светлана кОСТинА

Пациенты, нуждающиеся в обез- 
боливании и их родные должны 
знать, что им предоставлены сле-
дующие права:

– упрощена процедура назначе-
ния и выписывания наркотических 
средств, как при первичном обра-
щении, так и при повторной выпис- 
ке рецептов, в том числе на дому;

– лечащим врачам предостав-
лено право самостоятельно на-
значать наркотические средства и 
психотропные вещества не только 
пациентам с выраженным боле-
вым синдромом любого генеза, но 
и пациентам с нарушением сна, су-

дорожными состояниями, тревож-
ными расстройствами, фобиями, 
психомоторными возбуждениями;

– срок действия рецепта на нар-
котические средства увеличен с 5 
дней до 15 дней;

– увеличены нормы выписки 
наркотических средств и психо-
тропных веществ на один рецепт 
не только больным, нуждающимся 
в паллиативной помощи, но и дру-
гим пациентам, находящихся на 
длительном лечении;

– введена норма о запрете тре-
бования возврата использованных 
первичных упаковок наркотических 
и психотропных лекарственных 
препаратов при выписке пациенту 
новых рецептов для дальнейшего 
продолжения лечения;

– врачам стационаров предо-
ставлено право назначать и вы-
давать (одновременно с выпиской 
из истории болезни) наркотические 

средства и психотропные вещества 
на срок приёма пациентом до 5 
дней (при его выписывании из ста-
ционара и направлении для про-
должения лечения в амбулаторных 
условиях по месту жительства).

По вопросам назначения, вы-
писки и получения наркотических 
средств и психотропных веществ не-
обходимо обращаться на круглосу-
точную «горячую линию» Министер-
ства здравоохранения Республики 
Алтай c 9.00 до 18.00 по местному 
времени в рабочие дни по телефону  
8 (38822) 2-26-13, круглосуточно – 
тел. 8 (38822) 4-90-60 или по теле-
фону «горячей линии» Территори-
ального органа Росздравнадзора по 
Республике Алтай 8 (38822) 2-22-86.

Кроме того, можно позвонить по 
телефону «горячей линии» Росз-
дравнадзора по соблюдению прав 
граждан в сфере охраны здоровья 
8 800 500 18 35

информация 
для медицинских работников:

Письмо Минздрава России от 
03.09.2014 №25-4/10/2-6691 

Письмо Минздрава России от 
19 июня 2015 №25-4/10/2-3030

Письмо Минздрава России от 
21 октября 2015 г. №25-4-10-2-
6290 

Письмо Росздравнадзора НС и 
ПВ 30.10.2015 

Постановление Правитель-
ства от 06 августа 2015 года 
№807

ПРИКАЗ Минздрава России от 
20 декабря 2012 года №1175

Приказ Минздрава России от 22 
апреля 2014 №1

По информации 
Территориального органа 

Росздравнадзора 
по Республике Алтай

Право на обезболивание гарантировано граж-
данину Федеральным законом от 21.11.2011 г.  
№323-ФЗ «Об основах охраны здоровья граждан 
в Российской Федерации».
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– Павел Эдуардович, се-
годня по всей стране отме-
чается снижение рождаемо-
сти из-за демографической 
ямы 90-х, наблюдается ли 
эта тенденция в главном 
родильном учреждении  
региона? 

 – Наша республика остаёт-
ся в числе регионов-лидеров 
по рождаемости и мы эту по-
зицию пока держим уверенно. 
По итогам пяти месяцев рож-
даемость в целом по республи-
ке повысилась и это внушает 
оптимизм, растёт этот показа-
тель и по нашему учреждению. 
За 5 месяцев текущего года в 
Перинатальном центре роди-
лось 1107 детей, за аналогич-
ный период 2017 года – 1057. 
Прирост составил 4,7%, он 
увеличился во многом потому, 
что львиная доля всех родов 
республики в настоящее вре-
мя приходится на Перинаталь-
ный центр, где сосредоточены 
лучшие кадровые и техниче-
ские ресурсы для благополуч-
ного родоразрешения наших  
женщин. 

– В прошлом году процеду-
ра ЭКО стала доступнее для 
женщин республики, а это, на-
верное, тоже положительно 
отразилось на демографии?

– Благодаря возможностям, 
которые даёт процедура экстра-
корпорального оплодотворения, 
копилка рождаемости нашего 
региона пополняется активнее. 
С начала года после ЭКО со-
стоялось 22 родов, родилось 28 
детей (по данным на 31 мая). 
Это весьма неплохие цифры, 
но они не окончательные. Сами 
понимаете, процесс от прове-
дения ЭКО до родов занимает 
время, определённое количе-
ство женщин уже родоразреши-
лись, а кто-то ещё находится в 
ожидании.

В беседе с главным врачом 
Республиканского перинатального 
центра Павлом Эдуардовичем 
Решетовым мы поговорили об 
итогах работы главного родильного 
учреждения региона за 5 месяцев 
текущего года. С начала года прошло 
не так много времени, но уже есть повод 
для радости  – рождаемость растёт! 

Интересно, что в связи с вне-
дрением ЭКО стало рождать-
ся больше двоен, а в прошлом 
году была даже одна тройня.

– Вся республика ждёт 
строительства нового корпу-
са стационара Перинатально-
го центра, есть ли подвижки в 
этом направлении? 

– В настоящее время за-
вершается процесс формиро-
вания проектно-сметной до-
кументации на строительство 
объекта. Отрадно, что процесс 
идёт, пусть не без трудностей, 
но идёт. Этот вопрос находит-
ся под контролем главы регио-
на Александра Васильевича  
Бердникова, что добавляет уве-
ренности в успешной реализа-
ции поставленной задачи. 

Мы ожидаем, что будет пост- 
роен шестиэтажный корпус, где 
разместятся родильные залы, 
послеродовые палаты, взрос-
лая и детская реанимация, опе-
рационная, выписная и другие 
помещения. 

А пока и на имеющихся пло-
щадях мы стараемся создать 
все условия для комфортного 
пребывания пациенток, нор-
мальной работы специалистов. 
Думаю, после строительства 
нового здания наши возможно-
сти качественно изменятся. 

– Новая техника в учреж-
дение приобреталась в этом 
году? 

– Да. За счёт средств ОМС 
недавно приобретена открытая 
реанимационная система для 
новорожденных  – специальное 
оборудование для интенсивной 
терапии, применяемое в неона-
тологии. Система уже подклю-
чена и активно используется. 

 – Как на сегодня складыва-
ется ситуация по кадрам? 

 – Нет оттока кадров – это 
уже хорошо. С начала года в 
нашу команду пришли два вра-

ча. Сейчас у нас нет нехватки 
акушеров-гинекологов, но сох- 
раняется дефицит врачей-
неонатологов и врачей ультра-
звуковой диагностики, пригла-
шаем специалистов к нам на 
работу! 

– Как на уровне вашего 
учреждения исполняются Ука-
зы Президента Российской 
Федерации?

– Поставленные Президен-
том задачи, конечно, не могут 
не касаться деятельности Пе-
ринатального центра. Глава 
государства особое внимание 
уделил формированию цифро-
вого контура здравоохранения. 
Информатизация активно вхо-
дит в работу нашей службы, 
ежегодно мы осваиваем новые 
направления и сервисы, меняю-
щие подходы к работе. Многие 
процессы, которые раньше вы-
полнялись вручную теперь ста-
ли автоматизированными. 

Сегодня в Перинатальном 
центре внедряется «Береж-

ливая поликлиника», в рамках 
которой работаем над разде-
лением потока пациентов, что-
бы снизить время ожидания 
на приём к врачу, скученность 
и очереди. Мы организовали 
«безбарьерную» регистратуру – 
убрали перегородки, уже стала 
привычной электронная запись 
на приём к врачу. 

Этим и другим направлени-
ям, нацеленным на повышение 
качества и доступности меди-
цинской помощи, уделяется в 
Перинатальном центре очень 
серьёзное внимание. Будем ра-
ботать дальше. 

– Совсем скоро все меди-
цинские работники будут от-
мечать свой профессиональ-
ный праздник. С какими ас-
социациями он связан лично 
для вас?

– Я из семьи врачей, моя 
жизнь с самого детства была со-
пряжена с медициной. Этот день 
связан воспоминаниями дет-
ства, юности, студенческих лет 

и взрослой жизни, которая также 
неотрывна от медицинской сфе-
ры. Для меня он стоит на одном 
уровне с любимыми праздни-
ками – Днём Победы, Новым 
годом. Раньше День медицин-
ского работника праздновали 
более скромно, в тесном кругу. 
Отрадно, что сейчас этот празд-
ник приобрёл общероссийское 
значение, это говорит о том, что 
системе здравоохранения стало 
уделяться большее внимание на 
государственном уровне. 

Перед медиками сейчас сто-
ят очень серьезные задачи по 
улучшению демографической 
ситуации, увеличению уровня 
продолжительности жизни, но 
хотелось бы, чтобы пациенты 
также принимали участие в сох- 
ранении своего здоровья. Ни 
один врач не сделает для че-
ловека того, что может он сам, 
просто поменяв свои привычки 
и отношение к образу жизни. 
Если люди начнут это понимать 
в масштабе страны, тогда у нас 
будут совсем другие показате-
ли, которые одними лишь уси-
лиями медицинских работников 
достичь невозможно. 

– Что бы вы хотели поже-
лать своим коллегам и кол-
лективу Перинатального цен-
тра в канун Дня медицинского 
работника? 

– В нашем учреждении тру-
дятся неслучайные люди, пре-
данные избранной профессии, 
не боящиеся стрессов, физичес- 
ких и эмоциональных нагрузок, 
которые сопровождают их тру-
довые дни и ночи. 

Специалисты Перинатально-
го центра работают не просто с 
женщинами, а с беременными 
женщинами, они отвечают за 
здоровье мамочек и их малы-
шей, в этом деле нужно иметь 
огромное терпение. 

Ещё одна важная составляю-
щая – профессионализм. Важно 
иметь желание идти вперёд, 
развиваться, расти. Всего мож-
но достичь, имея здоровье, да и 
некогда болеть нашим сотруд-
никам, которые каждый день 
нужны пациентам. 

Я желаю своим коллегам 
терпения, профессионализма 
и здоровья, а остальное обяза-
тельно приложится. Спасибо за 
ваш труд! С праздником!

Беседовала 
Светлана кОСТинА 

За четыре месяца  2018 года в Республике 
Алтай родилось 1108 детей, это на 44 ребенка 
больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Показатель рождаемости составил 15,4 про-
милле на 1000 населения. На сегодняшний день 
численность населения в регионе составляет по-
рядка 218,2 тысячи человек. Ожидаемая продол-
жительность жизни в Республике Алтай находит-
ся на уровне 71,15 лет. По показателю снижения 
общей смертности населения регион на протяже-
нии многих лет показывает положительную ди-
намику – в 2014 году показатель смертности на 
1000 человек составлял 11,2 промилле, в 2015 
году – 10,9, в 2016 году – 10, в 2017 году – 9,6.
Для повышения рождаемости и улучшения демо-
графических показателей в Республике Алтай ак-
тивно используется процедура экстракорпораль-
ного оплодотворения, услуга предоставляется 

бесплатно по полису ОМС по соответствующим 
показаниям здоровья. Только за четыре месяца 
текущего года на ЭКО направлено 68 женщин, а 
всего в этом году процедуру пройдут 175 чело-
век. Напомним, что в прошлом году Республика 
Алтай получила беспрецедентное количество 
квот на экстракорпоральное оплодотворение, по-
зволившее многим  женщинам решить проблему 
с репродуктивной функцией. Всего в 2017 году 
на ЭКО было направлено 215 женщин. Несмотря 
на тенденцию снижения рождаемости в целом по 
стране, Республика Алтай  уже на протяжении 
нескольких лет занимает передовые  позиции  в 
рейтинге регионов Российской Федерации с по-
ложительной демографией и стабильно входит в 
пятерку лидеров по данному показателю.

источник: http://www.altai-republic.ru
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Заместитель главного 
врача по амбулаторно-
поликлинической 
работе 
Марина Петровна 
БоРодулина: 

– Поликлиническое отделе-
ние стало первым среди под-
разделений Республиканской 
больницы, где начала внедрять-
ся информатизация. Конечно, с 
реализацией этого, очень зна-
чимого направления, многое в 
нашей работе качественно из-
менилось. Не так далеко ушло 
то время, когда регистратор 
стоял с пачкой талонов на при-
ём к врачу и раздавал их, пока 
они не закончатся. В рамках 
информатизации запущена 
электронная система записи на 
приём, стала выше доступность 
медицинской помощи, контро-
лируется нагрузка врача. 

Изначально не все врачи вы-
разили желание работать на 
компьютере, многие привыкли 
по старинке писать от руки, сей-
час они привыкли к этому про-
цессу, оценили его удобство. 
В электронную базу сегодня 
заносится вся медицинская 
информация о пациенте – ре-
зультаты проведённых обсле-
дований, флюороосмотров,  
вакцинации и пр.

Теперь у нас есть возмож-
ность обмениваться электрон-
ными данными о пациенте по 
защищённым каналам связи с 
врачебными офисами, стацио-
наром и др. 

Информатизация здравоох-
ранения постоянно развивается 
и мы стараемся не отставать от 
этого процесса. Наша поликли-
ника вошла в проект «Бережли-
вая поликлиника», в рамках его 
реализации мы планируем вне-
дрить систему электронной оче-
реди, подобную той, что сейчас 
существует в банках и некото-
рых госучреждениях. 

В планах перевести в элек-
тронный формат диспансери-
зацию населения, скоро анкеты 
пациентов будут заполняться 
также по средствам компью-
тера. Думаю, что в недалёком 
будущем мы перейдём на элек-
тронные направления, которые 
будут автоматически направ-
ляться, например, в процедур-
ный кабинет или лабораторию. 
Готовые результаты анализов 
будут отражаться в электрон-
ной карте пациента. 

Мы поэтапно входили в про-
цесс информатизации, благо 
нам было дано для этого до-
статочно времени. Сейчас наши 
специалисты уверенно владеют 
навыками работы за компьюте-
рами и справляются с постав-
ленными задачами. 

Заместитель главного 
врача по детской 
амбулаторно-
поликлинической 
работе
алла Михайловна 
ШахоВа:

– В информационной меди-
цинской системе (МИС) сегодня 
работает и детская поликлини-
ка, и стационар. Все подразде-
ления оснащены автоматизи-
рованными рабочими местами, 
документооборот полностью 
происходит в электронном виде. 
Все данные о пациенте сегодня 
заносятся в МИС, в цифровом 
формате ведутся и хранятся 
истории болезни, электронные 

Победителем в номинации «лучшая медицинская 
организация в информатизации здравоохранения 
Республики Алтай» названа в 2018 году Республикан-
ская больница Горно-Алтайска. Около семи лет назад 
специалисты больницы начали делать первые неуве-
ренные шаги работы с медицинскими документами в 
электронном виде. Сегодня информатизация стала 
не просто привычной частью трудовых будней ме-
диков, теперь многие уже с трудом представляют 
себе рабочий процесс без электронной составляю-
щей. как информатизация повлияла на вашу работу? 
на этот вопрос нам ответили руководители важ-
нейших служб Республиканской больницы. 

медицинские карты пациентов, 
результаты исследований и пр. 

Наши специалисты уже оце-
нили преимущества информа-
тизации – это эффективность, 
точность, оперативность, эконо-
мия рабочего времени. 

Записи врачей теперь чита-
бельны и понятны для пациен-
тов и их родителей, поскольку 
они осуществляются не от руки, 
а в печатной форме. Опять же, 
нет большой трагедии, если бу-
мажный вариант медицинской 
карты по каким-то причинам 
был утерян, ведь информация 
о каждом пациенте теперь хра-
нится в электронной базе.

Мы постепенно внедряем и 
осваиваем всё новые направ-
ления информатизации здраво-
охранения. В перспективе пла-
нируется проведение работы 
по информатизации процесса 
диспансеризации, перевод на 
электронный документооборот 
школьной медицины. 

Заведующий 
отделением лучевой 
диагностики 
игорь Владимирович 
Пак:

– Специфика нашей деятель-
ности требует от специалистов 
отделения владения хорошими 
навыками управления сложной 
техникой, которая сегодня пол-
ностью компьютеризирована, 
поэтому работа вне информати-
зации для нас не приемлема. 

Удобно, что теперь перед 
глазами врача всегда имеется 
электронная медицинская карта 
пациента. Сейчас идёт работа 
по оцифровке рентгеновского 
оборудования, что позволит хра-
нить и распечатывать снимки в 
электронном виде, обмениваться 
электронными данными с други-
ми медицинскими специалистами 
по защищённым каналам связи.

За информатизацией – буду-
щее, но при условии, что меди-
цинские специалисты будут до-
бросовестно работать, не боясь 
нового.

Врач клинической 
лабораторной 
диагностики, 
заведующая 
лабораторией 
лариса Геннадьевна 
РеШетоВа:

– Мы живём в то время, когда 
деятельность человека стано-
вится всё более автоматизиро-
ванной, что ощущается и в ра-
боте лабораторной службы. В 
2018 году в нашу лабораторию 
поступило современное обору-
дование, в частности, приобре-
тён биохимический модульный 
автоматический анализатор но-
вого поколения, гематологиче-
ский анализатор с дифферен-
цировкой лейкоцитов всех ви-
дов. Оборудование полностью 
автоматизировано и почти не 
требует ручного вмешательства 
специалиста, который по боль-
шей части работает лишь с про-
граммным обеспечением.

Также установлено новое 
ИФА оборудование, что позво-
лило сразу расширить коли-
чество обследований. Все эти 
приборы компьютеризированы, 
подключаются к лаборатор-
ной информационной системе 
(ЛИС), это делает рабочий про-
цесс и его результат более ка-
чественным. 

На первых порах было тяже-
ло. Наш коллектив состоит из 
разных поколений, молодёжи всё 
новое даётся проще, старшим – 
сложнее. Но каких-то непреодо-
лимых трудностей на этом этапе 
не возникало, ведь мы все пони-
маем, что без освоения компью-
терных технологий невозможно 
наше дальнейшее развитие. 

Сейчас специалисты уже 
ощутили те преимущества, ко-
торые даёт информатизация: 
увеличилась скорость проведе-
ния исследований, исключены 
случайные ошибки и погрешно-
сти, которые могли допускаться 
при работе вручную и многое 
другое. 

Фото: primamedia.ru



Коллектив гинекологического отделения 
Республиканской больницы

Отделение патологии 
беременных 
Республиканского 
перинатального центра. 
Врач акушер-гинеколог 
И.М. Швед

Смеяться 
– 

 полезно!
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В архиве редакции хра-
нится немало замечатель-
ных фото, где запечатле-
ны знакомые многим лица 
тружеников системы здра-
воохранения нашего регио-
на. В канун Дня медицин-
ского работника давайте 
вместе посмотрим на эти 
фотографии, рассказыва-
ющие о буднях медиков.

Главный внештатный специалист 
по лабораторной диагностике 
Республики Алтай Елена Мишенова

Министр 
здравоохранения РА 
Владимир Пелеганчук 
в травматологическом 
отделении

Лор-врач Евгений Пупыев ведёт осмотр

Врачи-фтизиатры 
Республиканского 
противотуберкулёзного 
диспансера С.А. Дамер 
и В.С.Тадинова

Врач акушер-гинеколог Турочакской РБ Татьяна Кандаракова и акушерка  
Наталья  Бершова вручают родителям долгожданный «подарок аиста»

Врач по рентгеноэндовоскулярной 
диагностике и лечению 
Дмитрий Чертищев

Нейро-
хирурги 
Денис 
Мельников 
слева 
и 
Владимир 
Никифоров 
справа

Рабочие моменты сотрудников Центра медицины катастроф

Пульмонологическое отделение 
Республиканской больницы- заведующая, 
главный пульмонолог РА М.М. Чекурашева 
и старшая медицинская сестра М.С. Максимова
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Заместитель главного врача по медицинской части, врач-
фтизиатр первой категории кош-Агачской районной больни-
цы Жанаргуль ерболовна Семёнова – замечательный спе-
циалист, уважаемый в районе и родном коллективе человек. 

Победу в этой номинации заслужила в 2018  году служба 
детства и родовспоможения Майминской районной больни-
цы (главный врач Сергей Михайлович коваленко). 

На сегодняшний день в районе достигнут высокий процент ран-
ней явки по беременности, отмечена хорошая выявляемость  жен-
ских патологий на профосмотрах. На должном уровне организована 
работа по диспансеризации женщин с нарушениями репродуктив-
ной системы. Случаев младенческой смертности  в муниципаль-
ном образовании ни в прошлом, ни в текущем году не зафиксиро-
вано. На страже женского здоровья стоят три акушера-гинеколога 
Эркелей Александровна Язарова, Марина Леонидовна Чичерина и 
ответственная за службу в районе,  опытный врач  Галина Юрьев-
на Мордовина. Отвечает за педиатрическую службу в районе врач-
педиатр Ансагуль Бегболовна Енсибаева. 

Она пришла работать в Кош-
Агачскую РБ молодым доктор-
ом   фтизиатром-терапевтом в 
2007 году. В этом учреждении 
Ж.Е. Семёнова сформирова-
лась как отличный специалист, 
грамотный организатор, здесь 
трудится и сегодня. С 2014 года  
Жанаргуль Ерболовна занимает 
в районной больнице должность 
начмеда. В зону её ответственно-
сти входит организация лечебно-
го и лечебно-профилактического 
процесса, административная ра-
бота, контроль за деятельностью 
персонала в Кош-Агачской РБ и 
многое другое. 

Также Жанаргуль Ерболовна 
является председателем вра-
чебной комиссии Кош-Агачского 
района, контролирует качество 

и безопасность оказания медицин-
ской помощи внутри  больницы.

Известно, что Кош-Агачский 
район относится к числу наиболее 
эндемичных  по чуме территорий. 
Работе по профилактике недо-
пущению заболеваемости этой 
опасной инфекции Жанаргуль Ер-
боловна Семёнова уделяет самое 
пристальное внимание.

В 2014 году, когда в Кош-Агачском 
районе был зарегистрирован пер-
вый случай заболевания бубонной 
формой чумы, Жанаргуль Ерболов-
на  руководила всеми мероприятия-
ми по ликвидации очага заболева-
ния. Благодаря вовремя принятым 
мерам  на местах, распространения 
чумы не было допущено. 

Как  врач-фтизиатр Жанаргуль Ер-
боловна держит на контроле эпиде-

миологическую ситуацию по тубер-
кулёзу в муниципальном образова-
нии. Кош-Агачский район в разрезе 
других районов уже не первый год 
стабильно держит хорошие пока-
затели по  заболеваемости тубер-
кулёзом, в чём есть значительный 
вклад доктора Семёновой.  

ежегодно в день медицинского 
работника заслуженные 
звания и награды вручаются 
медицинским специалистам 
и организациям, добившимся 
значительных успехов в деле 
охраны здоровья населения 
нашего региона. 
Победители в номинациях, 
выдвинутых Министерством 
здравоохранения и ассоциацией 
врачей Республики алтай, 
выбраны и в 2018 году. 
За этими победами стоит 
большой кропотливый труд, 
любовь к человеку и избранной 
профессии, стремление 
совершенствоваться и достигать 
новых профессиональных высот. 

Крупнейшая медицинская ор-
ганизация республики оснащена 
в полном объёме автоматизи-
рованными рабочими местами, 
защищёнными каналами пере-
дачи данных, здесь внедрена 
медицинская информационная 
система. В больнице полноцен-
но работает электронная реги-
стратура, осуществляется за-
пись пациентов на приём через 
интернет, инфоматы, портал го-
суслуг. Действует электронный 
обзвон записавшихся к врачу, а 
весь приём пациентов осущест-
вляется в электронной меди-
цинской карте. Истории болезни 
в стационаре также ведутся в 
электронном виде. Реестры на 
пролеченных граждан формиру-
ются автоматически из данных 
электронных медицинских карт 
и историй болезни. 

Это новая номинация, 
выдвинутая в 2018 году 
Минздравом РА, появи-
лась, пожалуй, по требо-
ванию самого времени.  
информатизация успешно 
входит в деятельность 
организаций здравоохране-
ния, становясь частью ра-
бочих будней медицинских 
специалистов. В 2018 году 
победителем в номина-
ции «лучшая медицинская 
организация в информа-
тизации здравоохранения 
Республики Алтай» стала 
Республиканская больница 
(главный врач Сергей Пав-
лович Близнюк). 
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За относительно небольшой период 
работы Татьяна Сергеевна состоялась как 
грамотный специалист, добросовестный 
работник, эффективный руководитель. 
Она успешно справляется с возложен-
ными на неё обязанностями, с высокой 
результативностью руководит лечебно-
диагностическими отделениями, кабинета-
ми и лабораториями. Обеспечивает каче-
ство лечебно-диагностического процесса и 

За работу онкологиче-
ской службы в районе от-
вечает врач-хирург, онко-
лог Рафикжан Муталипо-
вич Хакимов. Благодаря 
его вкладу, деятельность 
службы  в районе подня-
лась на качественно но-
вый уровень. В послед-
ние годы в Шебалинском 
районе наблюдается вы-
сокая выявляемость он-
кологических заболева-
ний на ранних стадиях. В 
этом направлении прово-
дится большая работа, в 
числе принятых мер – от-
крытие смотрового каби-

Все эти годы она по-
святила работе на благо 

В нашем регионе трудятся замечательные доктора, 
ежегодно лучшие из них получают награды ассоциации врачей 
Республики алтай. В этом году аВРа снова выбрала самых 
достойных, грамотных и талантливых. 

Практически всю жизнь она трудится в 
Шебалинской районной больнице, заботясь 
о здоровье женского населения района. 

С 1986 года доктор Акпыжаева является 
заведующей акушерско-гинекологическим 
отделением Шебалинской РБ, главным 
акушером-гинекологом Шебалинского рай-

Возможность осваивать новые методики 
у врачей ЛОР-отделения появилась  2013 
году, когда в Республиканскую больницу по 
федеральной программе  был приобретён 
современный операционный микроскоп, 
позволяющий делать уникальные микро-
хирургические операции. С этого же года в 
ЛОР-отделении начинают проводить слу-

женского здоровья. Врач 
на высоком профессио-
нальном уровне владеет 
всеми современными мето-
дами диагностики и лече-
ния больных с акушерско-
гинекологической патологи-
ей, проводит хирургические 
вмешательства самого 
высокого уровня. Сегодня 
основным направлением 
практической деятельности  
Валентины Петровны Зять-
ковой является повышение 
эффективности современ-

Акушер-гинеколог 
высшей квалифика-
ционной категории, 
заведующая гинеко-
логическим отделе-
нием Республиканской 
больницы Валентина 
Петровна Зятькова 
имеет профессиональ-
ный стаж – 35 лет. 

ных методов восстановле-
ния репродуктивной функ-
ции женщин и лечения 
бесплодного брака. В от-
делении внедрены и про-
должают осваиваться ла-
пароскопические методы 
хирургического лечения 
женщин. После таких опе-
раций у пациенток снижа-
ется риск возникновения 
осложнений, в итоге они 
быстрее восстанавлива-
ются и меньше находятся 
на койке стационара.

она.  По итогам 2017 года в Шебалинском 
районе не было допущено ни одного случая 
младенческой смертности. В этом есть не-
малый вклад Зинаиды Ивановны, которая 
чутко следит за состоянием будущих мам, 
помогая им благополучно пройти все этапы 
вынашивания ребёнка.

лучшим в этой номинации стал заведующий лОР-отделением 
Республиканской больницы евгений Борисович Пупыев. С приходом 
доктора Пупыева в отделение, здесь стали внедряться микрохирурги-
ческие слухоулучшающие операции, к настоящему времени их сделано 
уже около 300. 

хоулучшающие операции, такие как «Тим-
панопластика с одномоментным вмеша-
тельством на височной кости».

Отрадно, что больные, ранее  вынужден-
ные ехать за этими видами медицинской 
помощи в федеральные клиники, сегодня 
могут получить высокотехнологичную по-
мощь в Горно-Алтайске. 

Акушер-гинеколог Турочакской районной больницы, заместитель 
главного врача по медицинской части татьяна Сергеевна кандарако-
ва работает по специальности более семи лет.

постановку всей работы по обследованию, 
лечению и обслуживанию больных. Осу-
ществляет контроль за качество оказания 
медицинской помощи населению. 

В Турочакском районе Татьяну Серге-
евну хорошо знают и уважают. Коллеги 
и пациенты ценят молодого доктора за 
профессиональные и человеческие каче-
ства, ответственность, доброту и актив-
ную жизненную позицию. 

В 2018 году победу в номинации одержала 
Шебалинская районная больница (главный врач 
Александр Викторович Берестенников). 

нета в поликлиническом 
отделении Шебалинской 
РБ, где действует и он-
кологический кабинет. В 
районе сформирована 
хорошая диагностиче-
ская база, позволяющая 
своевременно выявлять 
онкопатологии, соблю-
даются принципы онко-
настороженности при 
осмотрах больных. Вра-
чи постоянно взаимодей-
ствует с Онкологическим 
центром, что положи-
тельно сказывается на 
качестве и эффективно-
сти работы. 

Поздравляем победителей 
с высокими наградами! 
Спасибо за ваш труд и 

терпение, профессионализм 
и чуткие сердца! 

Всех благ и дальнейших 
успехов 

в вашей нелёгкой 
и благородной работе!
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П ервым заведующим новым от-
делением был назначен Олег 
Иванович Гетманчук, старшей 

медицинской сестрой стала Вален-
тина Лифантьевна Вторушина.

В разные годы отделением 
руководили: Хева Яковлевна 
Шрайбман (1959-1963 гг.), Евгений 
Иванович Сёмкин (1963-1968 гг.), 
затем его сменил кандидат меди-
цинских наук Геннадий Егорович 
Кузнецов, заведовавший отделе-
нием с 1968 по 1982 гг. Далее, с 
1982 по 2005 гг., руководителем 
отделения являлся Анатолий Вла-
димирович Нешпор. С 2005 года 
по настоящее время ортопедо-
травматологическим отделением 
заведует Василий Николаевич  
Захаров – главный травматолог 
Республики Алтай.

Много лет проработали в отде-
лении замечательные врачи: Ев-
гений Иванович Сёмкин, Николай 
Иванович Тишков, Николай Аниси-
мович Брусницын, Виктор Ивано-
вич Лимарь, Александр Терентье-
вич Алымов, Вадим Владимирович 
Чурута, Роберт Андреевич Крей-
мер, Валерий Иванович Печенин, 
Анатолий Владимирович Нешпор.

На смену ветеранам пришло 
новое поколение травматологов, 
которые внесли свой вклад в раз-
витие травматологической службы 
Горного Алтая, это врачи – Николай 
Васильевич Шестопалов, Василий 
Николаевич Захаров, Евгений Вик-
торович Завражнев, Александр 
Леонидович Ионин, Юрий Борисо-
вич Суханов, Вячеслав Леонидо-
вич Миронов, Андрей Евгеньевич 
Коростелёв. Травматологи В.Н. 
Захаров и Е.В. Завражнев имеют 
высшую категорию, работают в от-
делении и в настоящее время. В 
2006 году прошёл интернатуру на 
базе отделения врач Александр 
Иванович Лисин, где успешно 
трудится и сегодня, имеет пер-
вую категорию. В 2007 году в от-
деление пришёл врач Александр 
Владимирович Вышиденко, в на-
стоящее время он работает трав-
матологом в Новосибирске. В 2012 
году вернулся в отделение врач 
Андрей Евгеньевич Коростелев и 
продолжает трудиться на благо 
населения республики. Для мно-
гих молодых докторов ортопедо-
травматологическое отделение 
Республиканской больницы стало 
началом пути в практическую ме-
дицину и хорошим трамплином 
для дальнейшей профессиональ-
ной деятельности (врачи В.В. Жу-
ков, С.С. Кудирмеков и др.).

В разные годы травматологи 
Р.А. Креймер, В.В. Чурута и Н.В. 
Шестопалов являлись заместите-
лями главного врача по лечебной 
работе, затем работали главны-
ми врачами областной боль-
ницы (сейчас Республиканская  
больница).

В.В. Чурута долгие годы воз-
главлял Центр медицины катаст- 
роф Республики Алтай, ему при-
своено звание «Заслуженный 
врач РФ». В 2012 году доктор Чу-
рута скоропостижно ушёл из жиз-
ни. Н.В. Шестопалов в настоящее 
время возглавляет Центр меди-
цины катастроф Алтайского края, 
является заслуженным врачом 
РФ. В травматологическом отде-

60 лет –
ортопедо-травматологическому 
отделению Республиканской 
больницы исполнилось 60 лет

12 мая 1958 года на базе Областной больницы Горно-Алтайска было от-
крыто костно-туберкулёзное отделение на 50 коек, 25 из них отдано боль-
ным костно-суставным туберкулёзом. как гласит приказ Областного от-
дела здравоохранения тех лет, отделение организовано с целью улучшения 
оказания травматологической помощи жителям Горного Алтая.

Поздравляем коллектив ортопедо-травматологического 
отделения Республиканской больницы с юбилеем 
и желаем всем его специалистам и ветеранам крепкого 
здоровья, семейного благополучия, солнечного настроения 
и всех благ! Отделению желаем процветания 
и дальнейших трудовых успехов! С праздником!

лении долгие годы добросовестно 
трудились медицинские сёстры: 
Е.Г. Тушкинекова, Е.И. Гончаро-
ва, Р.Н. Бухарина, Е.А. Фонякина, 
А.Я. Соколова, Т.С. Койнова, Н.В. 
Егорова, Н.В. Юрлова, В.А. Чир-
кова, Л.А. Гарцева, О.Т. Какурки-
на, И.Н. Машарина, Н.П. Юркина, 
О.И. Рыжова, Л.И. Кречетова, О.И. 
Иваницкая, Л.А. Огурцова, С.В. Ху-
дякова и др.   Р.Н. Бухарина зани-
мала пост старшей медицинской 
сестры до 2005 года. Большинство 
этих специалистов сегодня на зас- 
луженном отдыхе. Им на смену 
пришли молодые медсёстры ко-
торые приняли эстафету от стар-
шего поколения: Н.М. Решеткова, 
Л.В. Чингисова, И.Х. Рогожкина, 
Л.В. Шелехова, О.В. Суханова, 
С.И. Нарыжнева, Е.Ю. Кыстоубае-
ва, А.В. Инякина, В.В. Сотникова, 
О.А. Шегурова (с 2005 по 2009 гг. – 
старшая медицинская сестра), А.Г. 
Колемаскина, А.И. Клепикова, Е.Н. 
Берёза, Н.Ю. Сафронова и др. С 
2009 года старшей медицинской 
сестрой назначена Л.В. Шелехова. 
Большинство медсестёр трудятся 
в отделении и по настоящее вре-
мя. На смену же ушедшим на зас- 
луженный отдых медицинским 
сёстрам пришли новые кадры и 
успешно работают сегодня, в их 
числе: Т.А. Пупкова, Н.Н. Супоня, 
А.В. Швецова.

Нельзя не отметить вклад в 
общее дело младших медицинских 
работников травматологического 
отделения (техничек, санитарок, 

младших медсестёр). Много лет ра-
ботали в отделении Л.А. Кузнецова, 
К.Г. Полозова, В.Т. Поклонова, Ф.А. 
Беликова, М.И. Полянских и др. В 
настоящее время в отделении тру-
дятся: Т.И. Юрьева, Л.Г. Жук, Г.П. 
Спицына, Н.А. Заречнева, Л.А. Ка-
бина, Л.В. Щетинина, М.В. Величко, 
Л.В. Кокорина, Н. Чудова и др.

За 60 лет ортопедо-травма- 
тологическое отделение добилось 
значительных успехов в оказа-
нии помощи пациентам с трав-
мами и заболеваниями опорно-
двигательного аппарата. За эти 
годы в отделении оказана специа- 
лизированная помощь десяткам 
тысяч людей, проведены тысячи 
операций. Здесь проводятся все 
виды накостного, внутрикостного, 
внеочагового остеосинтеза раз-
личными способами, задний спон-
дилодез при переломах позвоноч-
ника, операции на сухожилиях, 
связках, суставах, корригирующие 
остеотомии костей, удлинение и 
укорочение костей, проводятся 
операции при ожогах, обморожени-
ях, ортопедических заболеваниях 
опорно-двигательного аппарата. 
Врачи отделения хорошо владеют 
методами функционального лече-
ния при травмах и заболеваниях 
опорно-двигательного аппарата. 
Внедрено эндоскопическое опера-
тивное лечение повреждений и за-
болеваний коленного сустава.

Значительных успехов спе-
циалистам отделения удалось до-
биться при поддержке министра 

здравоохранения Республики Ал-
тай, доктора медицинских наук, 
главного травматолога-ортопеда 
Сибирского Федерального округа 
Владимира Алексеевича Пеле-
ганчука. С 2014 года в отделении 
успешно применяются новые мето-
ды лечения пациентов с травмами 
и заболеваниями КМС: эндопроте-
зирование тазобедренных суста-
вов, остеосинтез костей штифтами 
с блокированием, пластинами с 
угловой стабильностью.

Показатели работы ортопедо-
травматологического отделения 
остаются высокими на протяжении 
последних лет, приближаются до 
уровня показателей по Сибирскому 
Федеральному округу и Российской 
Федерации. В отделении имеются 
значительные резервы для даль-
нейшего совершенствования ока-
зания помощи населению Горного 
Алтая.

За успехи в оказании медицин-
ской помощи пациентам с травма-
ми и заболеваниями сотрудники 
отделения неоднократно награж-
дались грамотами и благодарно-
стями администрации больницы, 
Министерства здравоохранения, 
Правительства Республики Алтай.

По информации 
заведующего ортопедо-

травматологическим 
отделением БуЗ РА 

«Республиканская больница» 
Василия николаевича 

ЗАхАРОВА

Отделение травматологии 2018 г.
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Несмотря на дождливый день, люди пришли почтить 
память доктора Тискинекова

В Республиканской больнице 
подведены итоги традиционно-
го конкурса среди медицинских 
сестёр учреждения «Лучший ме-
дицинский специалист паракли-
нических отделений». За звание 
победителя боролись семь участ-
ников, среди них специалисты 
клинико-диагностической лабора-
тории, рентгенологического отде-
ления, отделений физиотерапии, 
функциональной диагностики и 
патологической анатомии Респуб- 
ликанской больницы.

Конкурс осуществлялся в четы-
ре этапа, первый этап состоялся 
в Горно-Алтайском медицинском 
колледже, где участники прошли 
тестирование по программе за-
щиты категории. Далее от конкур-
сантов требовалось подготовить 
видео-визитку с рассказом о себе 
и своей профессиональной дея-
тельности.

Первая часть конкурса была за-
очной, а второй этап состоялся 11 
мая в конференц-зале Республи-
канской больницы, где участники 
продемонстрировали творческие 
номера и показали свои кулинар-
ные способности. Мероприятие 
собрало полный зал медицинских 
сотрудников, представителей 
групп поддержки и прошло при 
полном аншлаге.

Каждый из конкурсантов сумел 
подготовить яркое выступление, 
подарив собравшимся хорошее 
настроение и позитивные эмоции. 

Отдельной страницей праздни-
ка стала дегустация конкурсных 
блюд – вкусно приготовленных и 
оригинально оформленных.

За столом жюри находились 
заместитель главного врача по 
ОМС А.В. Кыйгасова, заместитель 
главного врача по педиатрии И.В. 
Мякишева, и.о. главной медицин-
ской сестры М.С. Максимова. 

В завершение конкурса чле-
ны жюри объявили имена по-
бедителей:

1 место – Наталья Васильевна 
Качашева, медицинский статистик

2 место – Вера Владимиров-
на Вяткина, медицинский техник-
лаборант

3 место – Оксана Вячеславов-
на Щеголева, инструктор по ле-
чебной физкультуре и Ида Алек-
сандровна Теркина, медицинская 
сестра функциональной диагно-
стики.

Победители были отмечены 
дипломами и денежными пре-
миями, всем конкурсантам вруче-
ны дипломы участников и букеты 
цветов.

Конкурс приурочен к Между-
народному дню медицинской се-
стры, который отмечался 12 мая. 
Мероприятие организовано адми-
нистрацией и профсоюзным ко-
митетом Республиканской боль-
ницы.

Табличка установлена по 
инициативе членов историко-
просветительского общества «Ме-
мориал» в рамках проекта «Пос- 
ледний адрес». Представитель 
общественной организации, педа-
гог, кандидат филологических наук 
Татьяна Данилова поприветство-
вала участников торжественного 
мероприятия: медицинских работ-
ников, общественников, работни-
ков культуры. Она рассказала, что 
главная цель этой акции – оживить 
прошлое, нашу память и историю, 
в которой много горьких страниц 
и много незаслуженно забытых 
имён. Страшными временами она 
назвала годы массовых сталинских  
репрессий, когда были расстреля-
ны и заключены в лагеря миллионы 
людей. Машина террора прошлась 
и по Горному Алтаю, «очистив» его 
от самых умных и талантливых.

– В нашей истории было немало 
фанатиков в худшем смысле этого 
слова и немало романтиков, энту-
зиастов в лучшем смысле, каким 
был и Василий Тискинеков. Он был 
врачом алтайской национальности 
из рода шаманов. Врач Василий 
Тискинеков многое сделал для 
своего народа, борясь с опасными 
глазными инфекциями и спасая че-
ловеческие жизни. Его арестовали 
29 августа 1937 года и продержали 
в тюрьме почти год. 1 июля 1938 
года Василия Тискинекова расстре-
ляли по сфальсифицированному 
обвинению за участие в контрре-
волюционной деятельности, – рас-
сказала Татьяна Данилова.

Она пояснила, что пока эта таб- 
личка небольшого размера, её за-
дача – обозначить последний адрес, 
по которому жил доктор Тискинеков. 
Заинтересованные лица всегда мо-
гут проявить другую инициативу 
– установить мемориальную доску 
более внушительных размеров.

Организаторов акции поблаго-
дарил Председатель Правления 
Ассоциации врачей Республики 
Алтай, заслуженный врач Россий-
ской Федерации, создатель сайта 
по истории здравоохранения Рес- 
публики Алтай Фёдор Федотов. Он 
поделился с присутствующими, что 
дом по улице Социалистической,18 

СПРаВочно
Тискинеков (Тискинек) Василий 

Иванович (1900-1938). Алтаец, 
глазной врач. Окончил медицинский 
факультет Томского университе-
та (1928). После окончания универ-
ситета работал врачом общей 
практики. Окончил клиническую 
ординатуру по офтальмологии в 
Ленинграде. Руководитель глазно-
го отряда в Ойротии (1932). Врач-
окулист городской амбулатории  
г. Ойрот-Тура (1934). Главный 
врач Ойрот-Туринского проти-
вотрахоматозного диспансе-
ра. (1934-1937). Репрессирован. 
Арестован 29 августа 1937.  
Расстрелян  1 июня 1938.  
Посмертно реабилитирован.

25 апреля мемориальная табличка памяти 
известного в Горном Алтае глазного врача и 
подвижника Василия ивановича Тискинекова  
установлена на фасаде дома по улице 
Социалистической,18 в Горно-Алтайске. 
именно в этом доме поселился в 1936 году 
со своей семьёй доктор Тискинеков за год до 
своего ареста, а в дальнейшем расстрела.

являлся первым благоустроенным 
домом в городе, в нём было 12 
квартир, где проживали лучшие де-
ятели Ойрот-Туры. К сожалению, 
этот дом стал последним адресом 
для врача Тискинекова.

– В те тяжёлые годы здраво-
охранение Горного Алтая по-
несло очень ощутимые потери. 
Было репрессировано 46 ме-
дицинских работников из них 
20 врачей, фактически каждый 
второй врач был репрессиро-
ван, – сообщил Ф.Ф. Федотов. –  
Сегодня известны имена наших 
коллег, попавших в расстрель-
ные списки: заведующий Ойрот-
ским облздравотделом Давид 
Фроимович Коробченко, первый 
заведующий здравоохранением 
в Ойротии Пётр Яковлевич Гор-
диенко, врачи Константин Ми-
хайлович Барановский, Ольга 
Евгеньевна Витковская, Сергей 
Васильевич Ким, Иван Иванович 
Цвикевич. К длительному сроку 
лишения свободы был пригово-
рён блестящий хирург, главный 
врач облбольницы Ной Яков-
левич Иоффе и многие-многие 
врачи.

Фёдор Федотов продемон-
стрировал ксерокопию доку-
мента со списком приговорён-
ных к расстрелу 18-ти человек, 
в котором есть и имя Василия 
Тискинекова. Вместе с ним по 
списку проходят: зам председа-
теля Ойротского облисполкома 
Алексей Игнатьевич Бычков, 
председатель Ойрот-Туринского 
горисполкома Иван Яковлевич 
Урбштас, редактор газеты «Крас-
ная Ойротия» Наум Иосифович 
Житловский, директор дома от-
дыха «Манжерок» Семён Рома-
нович Сухинин, директор школы 
Николай Григорьевич Тарасов  
и другие.

Офтальмолог высшей катего-
рии, отличник здравоохранения 
РФ Вера Ивановна Самыкова 
рассказала, что имя Василия Ти-
скинекова знакомо ей с молодых 
лет, когда она только начинала 
работать в офтальмологии. По её 
мнению, он во все времена будет 
являться достойным примером 
настоящего врача для многих по-
колений докторов. 

Далее участники мероприя-
тия возложили цветы к стене, где 
установлена памятная табличка  
Василию Ивановичу Тискинекову.

Фёдор Федотов

Татьяна Данилова
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Евгений Борисович вырос в  
семье врачей, кстати, династия  
Пупыевых – одна из самых боль-
ших врачебных династий в нашем 
регионе. Доктор Пупыев признаёт-
ся, что запах больницы ему знаком 
с раннего детства. Родители, из-
вестные в республике врачи Борис 
Михайлович и Тамара Алексеевна 
Пупыевы, часто брали сына Евге-
ния с собой на работу.

–  Вопрос выбора профессии 
для меня не стоял, я всегда знал, 
что буду врачом, – говорит Е.Б. Пу-
пыев. 

Будущий доктор окончил Ал-
тайский ГМУ в 2003 году. Потом 
была работа лор-врачом в Рес- 
публиканской больнице, обуче-
ние в клинической ординатуре, 
после которой он снова вернулся 
в Ресбольницу, где в 2010 году 
был назначен заведующим лор-
отделения. У Евгения Борисовича 
было желание овладеть именно 
хирургическим мастерством и, 
звёзды сошлись так, что он нашёл 
себя в лор-хирургии. Несмотря 
на свой достаточно молодой воз-
раст он успел проявить себя как 
талантливый врач, лор-хирург, 
который постоянно развивается в 
своей профессии, добиваясь хо-
роших результатов. 

В 2013 году в рамках федераль-
ной программы «Модернизация 
здравоохранения» в Республикан-
скую больницу было приобретено 
современное дорогостоящее обо-

Б удущий врач родилась в 
семье педагогов, а пошла 
по стопам своей тёти, ко-

торая работала детским врачом. 
Почему выбор пал именно на 
акушерство и гинекологию? Ва-
лентина Петровна рассказала, 
что во время учёбы в Алтайском 
государственном институте она 
занималась в научном кружке, где 
заинтересовалась именно этим 
направлением медицины.  

В 1983 году она  закончила ин-
ститут и  прошла интернатуру на 
базе облбольницы и родильного 
дома Горно-Алтайска. Потом на-
чинающий врач четыре года про-
работала акушером-гинекологом 
в Чойской центральной район-
ной больнице.  Там она получи-
ла хорошую профессиональную 
закалку, приобрела свой первый 
опыт проведения хирургических 
операций. Её наставником стал 
талантливый организатор здра-
воохранения Роберт Андреевич 
Креймер (1941 – 1997), который в 
те годы работал главным врачом 
Чойской ЦРБ. 

В дальнейшем Валентина 
Петровна переехала в Горно-
Алтайск, где была принята на 
работу врачом-гинекологом в ги-
некологическое отделение Горно-
Алтайской  областной больницы. 
Здесь ей посчастливилось рабо-
тать в команде опытнейших вра-
чей, специалистов с большой бук-
вы, в частности, с заслуженным 
врачом РСФСР Людмилой Алек-
сеевной Донских, которая десятки 
лет являлась заведующей гинеко-
логическим отделением. 

–  Людмила Алексеевна – одна 
из лучших в своей профессии, она 
передала опыт, наверное, всем 
акушерам-гинекологам, работаю-
щим в нашей республике, – делит-
ся Валентина Петровна. – Многому 
я научилась и у других опытных 
докторов, это врачи акушеры-
гинекологи высшей категории –  
Галина Васильевна Климова и 
Мария Васильевна Стрельнико-
ва, заслуженный врач Республики 
Алтай Светлана Григорьевна Чи-
натова. 

Вместе с коллегами М.В. 
Стрельниковой и Г.В. Климовой 
– первопроходцами по внедре-
нию лапароскопических операций 
в гинекологическом отделении 
Республиканской больницы, Ва-

В этом году победителем в номи-
нации Ассоциации врачей Республи-
ки Алтай «За внедрение нового ме-
тода диагностики и лечения» стал 
врач-оториноларинголог, заведую-
щий лор-отделением Республикан-
ской больницы евгений Борисович 
Пупыев. Молодой врач является 
успешным руководителем дружного 
и энергичного коллектива. В послед-
ние годы в лор-отделении активно 
внедряются передовые слухоулуч-
шающие операции, что стало воз-
можным благодаря современному 
оснащению, поддержке Минздрава 
РА и руководства больницы. 

рудование, в частности, операцион- 
ный микроскоп, который позво-
лил проводить на высоком уровне 
сложнейшие операции.

– Когда у нас появилась возмож-
ность оперировать с использова-
нием современной техники, резко 
возрос профессиональный азарт, 
интерес к работе, наши возмож-
ности в лечении лор-заболеваний 
стали  значительно шире, – про-
должает врач.   

В последние пять лет в от-
делении проводятся высокотех-
нологичные слухоулучшающие 
операции с применением эндо-
скопических технологий, таких как 
тимпанопластика с одномомент-

ным вмешательством на височ-
ной кости. На сегодняшний день 
уже сделано более 300 таких опе-
раций. 

–  Слухоулучшающая хирургия 
– это самое сложное в работе лор-
врача, то в чём мы должны совер-
шенствоваться и дальше. Может 
показаться, что отоларингология 
имеет узкую направленность, но 
на самом деле  мы имеем широ-
кое поле для деятельности. Мы 
работаем как общие хирурги, опе-
рируем эндоскопически, микроско-
пически, работаем с эндоскопами, 
лазерами, делаем пластические, 
восстановительные, реконструк-
тивные и другие операции, – от-

мечает Евгений Пупыев. – Врач 
должен постоянно развиваться. 
Я благодарен судьбе за то, что в 
своё время попал в интернатуру 
по общей хирургии, где многому 
научился. Пределов совершен-
ству и мастерству в нашем деле 
нет, всегда есть чему учиться. 

Особое внимание как руково-
дитель Е.Б. Пупыев уделяет обу-
чению специалистов отделения, 
которые ежегодно посещают обра-
зовательные мероприятия, мастер-
классы, где обогащают свои про-
фессиональные знания. Сегодня 
в отделении трудятся три врача, 
ожидается приход ещё одного мо-
лодого доктора. 

– Всё то, что мы внедряем се-
годня, давно применяется в циви-
лизованных странах и это далеко 
не потолок в лор-хирургии, – счи-
тает Евгений Пупыев. –  Отоларин-
гология – это междисциплинарная 
наука, которая не стоит на месте. 
Сейчас в мировой практике прово-
дятся операции эндоскопическим 
методом, позволяющие опери-
ровать образования в головном 
мозге через нос. Думаю, за такими 
операциями будущее. 

Евгений Борисович подчер-
кнул, что на сегодняшний день 
лор-служба республики работает 
на достаточно высоком уровне, 
она обеспечена грамотными спе-
циалистами и передовым техни-
ческим оснащением.  Её даль-
нейшее развитие, бесспорно, во 
многом зависит от поддержки 
руководства Минздрава РА и Ре-
спубликанской больницы, энер-
гичности и энтузиазма врачей от-
деления. 

ежегодно Ассоциация врачей Республики Алтай выдви-
гает победителей в номинации памяти народного врача 
СССР А.М. Гомана  «За достижения в хирургии».  В 2018 
году этой почётной награды удостоена врач акушер-
гинеколог высшей квалификационной категории, заве-
дующая гинекологическим отделением Республиканской 
больницы Валентина Петровна Зятькова. За 35 лет ра-
боты на страже женского здоровья Валентина Петровна 
помогла многим и многим женщинам преодолеть серьёз-
ные заболевания,  вернуться к полноценной жизни, а за-
частую и обрести счастье материнства.  

лентина Петровна продолжает 
осваивать современные  подходы 
в хирургическом лечении женских 
заболеваний. 

– Сегодня лапароскопический 
метод всё активнее вымещает 
традиционные полосные опера-
ции, – отмечает В.П. Зятькова. 
– Если раньше при предраковом 
состоянии матки, внематочной 
беременности и других серьёзных 
диагнозах женщин оперировали 
открытым способом, через боль-
шие разрезы, то сейчас мы де-
лаем лишь небольшие проколы.  
После таких операций у пациен-
ток снижается риск возникновения 
осложнений, они быстрее восста-
навливаются и  меньше находят-
ся на койке стационара. 

При поддержке главного хирур-
га Республики Алтай, заслуженно-
го врача Российской Федерации  
Игоря Владимировича Вострок-
нутова в гинекологическом отде-
лении сегодня проводятся более 
объёмные лапароскопические 
операции, например, хирургиче-
ские вмешательства по удалению 
матки с фиброматозными узлами. 

Хороших результатов в этой де-
ятельности, по словам Валентины 
Зятьковой, можно добиться работая 
слаженно, командой, а  команда в 
отделении подобралась   хорошая. 
В эту работу активно включаются 
молодые кадры, которые сегодня 
уже стали уверенными специали-
стами, в их числе врачи-гинекологи 
Марина Васильевна Модорова, 
Анна Эдуардовна Григорян, Татья-
на Юрьевна Суртаева. 

Всего в коллективе отделения 
трудится 9 врачей, которые вла-
деют всеми методиками для ока-
зания качественной медицинской 
помощи женскому населению ре-
спублики. 

Говоря о лапароскопических 
методах, Валентина Петровна до-
бавила, что объём таких опера-
тивных вмешательств ежегодно 
увеличивается. Лапароскопичес- 

кие операции перестают быть 
чем-то уникальным, а становятся 
частью обычной работы врачей. 
Благо, технические и кадровые 
возможности позволяют идти в 
ногу со временем и современны-
ми тенденциями. 

– За этими технологиями  бу-
дущее, будем идти вперёд, ра-
ботать дальше, – заключила В.П. 
Зятькова.

А мы поздравляем 
Валентину Петровну 

с победой в замечательной 
номинации. 

Желаем женскому доктору 
новых достижений и успехов 

в непростой работе. 
крепкого здоровья 

и удачи! 

Остаётся пожелать  
евгению Борисовичу  

Пупыеву 
и всему его отделению 

дальнейших успехов 
в работе, благополучия 

и процветания. 
Поздравляем 

с заслуженной наградой! 

Валентина Зятькова с коллегами в операционной
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В ыполняя просьбу нашей 
читательницы, в преддве-
рии Дня медицинского ра-

ботника  я побывала в урологиче-
ском отделении республиканской 
больницы. Но, оказалось, время 
для посещения выбрала неудач-
но: заведующий отделением вые-
хал в длительную командировку, 
а доктора только что закончили 
очередную операцию, и им было 
не до интервью. Ситуацию спас-
ла старшая медицинская сестра 
Марина Владимировна Брагина 
(на снимке). Старожил учрежде-
ния, кому как не ей знать об от-
делении, которое за многие годы 
работы стало её вторым домом. 
Предлагаю вашему вниманию её 
выступление:

– Урологическая помощь в 
Горно-Алтайской областной боль-
нице стала оказываться с конца 
сороковых годов прошлого века. 
Но в то время не было специа-
лизированного отделения. Для 
оказания помощи больным выде-
лили койко-места в хирургии. Ле-
чением больных занимался  врач 
Юрий Васильевич Кудашев, а в 
последующие годы –  Владимир 
Михайлович Столяров. 

С 1964 года урологическую 
помощь больным области стал 
оказывать Вячеслав Сергеевич 
Донских – врач от Бога, профес-
сионал высшей категории. Спустя 
три года к нему присоединилась  
врач-уролог Нина Ивановна Ку-
ляева. Для обслуживания боль-
ных в больнице было выделено 
10 мужских и 10 женских коек. 
Тогда же – в 1965 году – впервые 
в сибирском регионе  был осво-
ен метод эндовезикальной лито-
трипсии аппаратом «Урат».  

И только в 1973 году  откры-
лось урологическое отделение на 
40 коек. Его возглавил Вячеслав 
Сергеевич Донских. В отделение 
была принята врачом-урологом 
Людмила Васильевна Козьми-
ных. Врачи отделения оказывали 
плановую и экстренную урологи-
ческую помощь как в отделении, 
так и в районных больницах. 
Большую помощь в становлении 
отделения оказал заведующий 
урологическим отделением крае-
вой больницы Сергей Иванович 
Рязанцев и заведующая кафе-
дрой урологии Алтайского меди-
цинского института Валентина 
Михайловна Борисова-Хроменко.

Урологи отделения стали 
проводить пластические опера-
ции на почках и нижних моче-
вых путях. Наряду со своей по-
вседневной работой коллектив 
активно занимался санитарно-
просветительской работой. Была 
налажена диспансеризация 
урологических больных. С 1987 
по 2006 годы урологическим от-
делением заведовал Александр 
Федорович Прищепа, окончив-
ший ординатуру по урологии в 
Алтайском медицинском институ-
те. В 1990 году  принят на работу 
ординатором Вениамин Викторо-
вич Кучуков, в 1997 году  – Федор 
Фридрихович Рау. С 2006 года 
отделение вновь возглавил В. С. 
Донских. 

Традиции, заложенные пер-
выми урологами области, сегод-
ня успешно развивают молодые 
специалисты: врачи-урологи 
Татьяна Александровна Алейни-
кова, Адар Михайлович  Адаров,  
Канат Серикович Елюбаев, Иван 
Владимирович Ивашев. С 2016 
года отделение возглавляет Олег 
Равильевич Туляшев. Он же яв-

Весь коллектив офтальмологического отделения Республиканской боль-
ницы от души поздравляю с Днём медицинского работника. Я рада рабо-
тать в дружной сплочённой команде, среди замечательных специалистов 
и чутких людей. Отдельные слова благодарности передаю нашей заведую-
щей наталье Владимировне Давыдовой. Спасибо, наталья Владимировна, 
за профессионализм, доброту и сердечность!

Желаю работникам офтальмологического отделения 
Республиканской больницы и всем медикам республики 

крепкого здоровья, мира, благополучия и счастья! С праздником!
Буфетчица офтальмологического отделения 

Республиканской больницы 
Айяна Михайловна МАнЫШеВА

В редакцию нашей газеты об-
ратилась одна из читательниц с 
просьбой написать о коллективе 
урологического отделения Респу-
бликанской больницы. По её сло-
вам, недавно она проходила  лече-
ние и осталась в высшей степени 
довольной как качеством медицин-
ских услуг, так и обращением пер-
сонала. как известно, профессиона-
лизм медработников вкупе с чело-
вечностью, чутким внимательным 
отношением к пациентам способен 
творить чудеса: человек не только 
избавляется от болячек, но и заря-
жается оптимизмом. 

ляется внештатным урологом 
Минздрава Республики Алтай. 
Поэтому помимо основной рабо-
ты в отделении ему приходится 
выезжать в районы, консульти-
ровать врачей на местах, орга-
низовывать для них семинары 
и курсы, отслеживать новинки 
здравоохранения, чтобы шагать 
в ногу со временем.

Сегодня урологическое от-
деление рассчитано на 28 коек, 
которые никогда не пустуют. На-
ряду с традиционными методами 
лечения активно внедряются но-
вые технологии, применяются эн-
доскопические методы оператив-
ного лечения, которые пришли на 
смену открытым полосным  опе-
рациям. Они  гораздо менее трав-
матичны, не требуют проведения 
больших разрезов, как результат 
– короткий, более лёгкий период 
восстановления пациента и хо-
роший косметический эффект. В 
2017 году в отделении проведе-
но более 500 эндоскопических 
операций пациентам с заболева-
ниями органов мочевыводящей 
системы. В том числе  20 нефрэк-
томий, 7 иссечений кист почек, 5 
лапароскопических лигирований 
тестикулярных вен, 72 КЛТ (дро-
бление камней), ТУЗ (трансуре-
тральная резекция аденомы или 
опухоли) – 72 операции. 

К сказанному следует до-
бавить, что без среднего мед-
персонала не получится полно-
ценного лечения, Надежда и 
опора врачей – наши медсестры 
Надежда Ильинична Вилисова, 
Татьяна Борисовна Плотникова, 
Елена Алексеевна Гурская, На-
талья Александровна Романова, 
Марина Васильевна Янинова, 
Наталья Николаевна Кокорина, 
Марина Валерьевна Орлова, 
Яна Армысовна Елекова. Они 
делают уколы, ставят капель-
ницу, перевязывают, дают та-

блетки, измеряют температуру, 
следят за стерильностью ин-
струментов. И при этом  больше 
всех в отделении общаются с 
пациентом, знают его состоя-
ние, наблюдают за успехами ле-
чения, чтобы в случае чего, по-
ставить в известность врача. В 
руках медсестры в буквальном 
смысле находится жизнь чело-
века, который временно стано-
вится беспомощным. У неё мно-
го обязанностей, но нет права 
на черствость, небрежность и 
забывчивость. 

Всегда рядом с больными 
наши санитарочки. Их в отделе-
нии двенадцать человек. Неред-
ко им в руки попадают беспомощ-
ные люди, перенесшие опера-
цию, которых нужно накормить, 
обмыть, обтереть и даже просто 
поговорить. 

В этом отношении наши сани-
тарки всегда на высоте – обычно 
в их адрес не поступает никаких 
нареканий от больных.

И все вместе – мы одна коман-
да, которой многое по плечу.

Вместо послесловия к высту-
плению Марины Владимировны 
добавлю несколько слов о ней 
самой. В республиканскую, тог-
да ещё областную больницу, она 
пришла после окончания Горно-
Алтайского медучилища. Попала 
в неврологию. Было это тридцать 
лет назад. Закружил молодую 
медсестру больничный водово-
рот – смены, ночные дежурства, 
обычные процедуры, уход за 
больными. С таким ритмом жиз-
ни не до  личной жизни. Но и с 
ней все сложилось как нельзя 
лучше – встретила надежного 
человека, вышла замуж, родила 
троих детей. Казалось бы, что 
ещё надо человеку – есть семья, 
любимая работа, можно и успо-
коиться. Но деятельная по своей 
натуре Марина Владимировна 

решила не стоять на месте, по-
лучила высшее специальное об-
разование. Так она оказалась в 
числе студентов-заочников Но-
восибирского государственного 
медуниверситета. Через шесть 
лет упорного настойчивого труда 
получила высшее сестринское 
образование.

– Не хотелось стоять на месте, 
была уверена, что учёба не поме-
шает ни работе, ни в отношениях 
в семье, – признается моя собе-
седница. 

Наверное, она из тех людей, 
которые никогда не довольст-
вуются малым, стараются до-
стичь большего. Сегодня Ма-
рина Владимировна – старшая 
медицинская сестра. На ней 
лежит вся организаторская ра-
бота, контроль за персоналом, 
чтобы весь механизм отделе-
ния функционировал как хоро-
шие часы. А ещё она – глав-
ный специалист Министерства 
здравоохранения республики 
по управлению сестринской 
деятельностью, то есть отве-
чает за всех медсестер нашей 
республики: организует для них 
семинары, курсы, проводит ат-
тестацию, консультирует, если 
обращаются за советом. При 
этом еще занимается препо-
давательской деятельностью 
– читает в медколледже лекции  
по сестринскому делу. 

Беседуя с Мариной Влади-
мировной, вспомнила расхожую 
фразу о том, что человек – тво-
рец своей судьбы, она более чем 
уместна в отношении Марины 
Владимировны Брагиной.

С профессиональным 
праздником вас, 

медицинские работники!

надежда ПеТухОВА
«Вестник Горно-Алтайска»

Хочу поздравить
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Самое благородное дело
На выбор профессии, как при-

знаётся наша героиня, настояла 
её мама.

Родилась Екатерина Майма-
новна в селе Ело, после окон-
чания школы уехала в Барнаул, 
где работая санитаркой окончила 
двухгодичные курсы медсестёр 
при городской больнице. Затем, 
уже работая, окончила Барна-
ульский медицинский институт по 
специальности «Лечебное дело». 
С самого начала трудовой дея-
тельности она видела себя имен-
но в медицине и, ступив однажды 
на эту стезю, уже не свернула с 
неё и не променяла ни на какую  
другую. 

Где бы ни работала Екатери-
на Маймановна, в медицинских 
учреждениях сёл Иня, Шашикман, 
Каракол, в поликлинике Горно-
Алтайска, вся её жизнь была под-
чинена работе на благо пациентов 
и исполнению профессиональ-
ного долга. С особой теплотой 
вспоминает врач годы работы в 
сельской врачебной амбулатории 
Каракола, где она проработала 
более 15 лет. 

С 2001 года Екатерина Май-
мановна трудится врачом общей 
практики. В 2008 году судьба вер-
нула её в родное село, где она по 
сей день возглавляет сельскую 
врачебную амбулаторию. 

Сегодня Еловскае СВА об-
служивает население трёх сёл 
Каярлыка, Ело и Кара-Кобы, это 
1050 человек. Дневной стационар 
амбулатории рассчитан на одно 
койко-место.

В амбулатории трудится друж-
ный и опытный коллектив меди-
цинских работников – это акушер-
ка Надежда Михайловна Макыше-
ва, фельдшер Оксана Эркеменов-
на Тюлентина, фельдшер-педиатр 
Джамиля Михайловна Комдошева, 
фельдшер Ольга Александровна 
Тырдаева, ветеран труда Зоя Ка-
закпаевна Кокулекова.

Главное – 
отношение к пациенту

– Работа сельского врача связа-
на с огромной ответственностью, 
моральной и физической нагруз-
кой, – рассказывает Екатерина 
Маймановна. – Здесь необходи-
мо правильно оценить ситуацию, 
уметь поставить точный диагноз, не 
растеряться, успокоить больного, 
найти общий язык с его родными. 
Кроме того, я должна быть готова 

Заведующая еловской сель-
ской врачебной амбулаторией 
екатерина Маймановна Содоно-
ва в медицине 50 лет, которые 
пролетели, кажется, как один 
миг. Выросли сыновья, которых 
мама почти и не видела, так как 
большую часть времени нахо-
дилась на работе. но екатерина 
Маймановна не жалеет, ребята 
стали хорошими людьми, по-
лучили высшее образование. За 
это время она настолько срос-
лась с профессией, что иначе 
себя и не мыслит. 

За многолетний, добросо-
вестный труд в 2005 году врач 
была отмечена Почётной гра-
мотой Министерства здраво-
охранения Российской Федера-
ции, а с 2010 года екатерина 
Маймановна носит почётное 
звание «Заслуженный врач Рес- 
публики Алтай».

Сельское
здравоохранени

е
Врачи всегда пользовались огромным уважением 
на селе. Своего каждый сельчанин знает в лицо, 
идёк к нему со своими хворями и проблемами. 

вовремя оказать первую доврачеб-
ную помощь, а при необходимости 
доставить больного в районную 
больницу.

Диагнозы своих подопечных 
Екатерина Маймановна знает наи-
зусть.

Приём населения, вызовы, про-
филактический осмотр, различные 
процедуры – из этого и многого 
другого состоят будни сельско-
го врача. Но она нужна людям не 
только в будни, ведь медицинская 
помощь может потребоваться в 
любой момент.

На этом круг обязанностей ме-
дработника на селе не заканчива-
ется – ей звонят в любое время дня 
и ночи. У кого-то сердце прихвати-
ло, начались роды, ранение во вре-
мя драки – Екатерина Маймановна 
спешит на помощь. 

 На вопрос, не страшно ли ез-
дить на такие вызовы, отвечает, 
что всегда переживает, как в пер-
вый раз, волнуется за здоровье и 
жизнь каждого пациента, чувствует 
свою ответственность, а бояться 
просто некогда.

Дело врача – любить человека 
– в этом твёрдо уверена наша ге-
роиня, что и доказывает она своим 
трудом изо дня в день.

Врач общей практики 
должен уметь все…

Так думают пациенты, но на са-
мом деле это не совсем так. В пер-
вую очередь человек должен забо-
титься о своем здоровье сам, ина-
че никакие усилия врача не пойдут 
на пользу. 

– Отношение людей к нашей 
профессии значительно меняется, 
– говорит Екатерина Маймановна. 
– За мой большой врачебный стаж 
это очень хорошо проследить. 
Если в прошлом докторов почита-
ли все от мала до велика, то се-
годня прослеживается совсем об-
ратное. Грубиянство стало нормой 
жизни, а человеческий фактор и 
просто уважение отошли на вто-
рой план. 

Досадно, что люди не прислуши-
ваются к советам врачей в плане 
профилактики заболеваний, начи-
нают обращаться уже совсем позд-
но, порой когда первая помощь уже 
бессильна, а виноватыми в итоге 
считают докторов. 

Беспокоит, что граждане всё 
больше занимаются самолечени-
ем, которое особенно распростра-
нено среди молодого поколения. 

Хочется обратить внимание 
молодых мамочек на питание их 
деток. Не ленитесь готовить, не 
кормите детей полуфабрикатами, 
которые содержат порой очень 
опасные ингредиенты! Был слу-
чай, когда одна мама изо дня в 
день кормила ребёнка пельменя-
ми с майонезом и кетчупом. Пред-
ставьте это три раза в день… 
Итог – язвенная болезнь желуд-
ка у ребенка пяти лет! Сегодня у 
детей гастриты и язвы выявляют-
ся совсем в раннем возрасте. И 
кто виноват? В первую очередь 
взрослые… 

Частое употребление алкоголя 
среди всех категорий населения 
стало просто бедой. Отсюда боль-
шое количество заболеваний и не-
счастных случаев. 

Хочется напомнить, что всегда 
и во все времена для здоровья че-
ловека первостепенным является 
здоровый образ жизни и профилак-
тика.

Наставник и просто 
хороший человек

– Конечно, возраст берет 
своё, годы идут, требования к 
работе повышаются. Сегодня в 

медицину приходит информа-
тизация. Современное обору-
дование и передовые методики 
лечения позволяют оказывать 
пациентам помощь максимально 
качественно и эффективно. Из 
памяти не стёрлись те времена, 
когда в больнице был страшный 
дефицит всего, – рассказывает 
врач. 

Коллеги глубоко ценят Ека-
терину Маймановну как про-
фессионала, человека, готового 
поддержать в трудную минуту. В 
какой бы коллектив она не при-
шла, рядом с ней рабочие будни 
и праздники проходят в тёплой 
обстановке. Она всегда готова 
помочь словом и делом. Екатери-
на Маймановна пользуется боль-
шим авторитетом среди коллег 
всего района. 

Она всегда находит правиль-
ные слова, оказывает поддержку, 
даёт мудрые советы, настолько 
верные, что порой это предопре-
деляет дальнейший исход лече-
ния больного.

Люди говорят
– Часто обращаемся за помо-

щью к Екатерине Маймановне. 
Не было случая, чтобы она не 
пришла, не посмотрела лично. А 
вообще, этому человеку нужно 
ставить памятник при жизни. Она 
спешит на помощь к людям в лю-
бое время дня и ночи, не считаясь 
с личным временем, – так о ней 
отзываются земляки и пациенты 
со всего района. 

Бывает и такое, что люди об-
ращаются за помощью к врачу не 
сразу — надеются, что «пройдёт 
само», а если не проходит, идут 
и звонят лично Екатерине Майма-
новне. А она уж в свою очередь 
всегда посоветует и пригласит на 
приём или придёт сама. 

– Вызывают в любое время. 
Конечно, сейчас работать легче. 
Раньше не было ни дорог, ни ма-
шин. Работа наша такая, требует 
большой самоотдачи, – продол-
жает Екатерина Маймановна. 

В завершение хочется отме-
тить, что для большинства сель-
ских медиков их работа и про-
фессия кажется самой лучшей на 
свете. Они привязаны не только к 
людям, но и к матушке-деревне, 
без которой не мыслят своего су-
ществовния. 

Т.еГОРОВА, 
Онгудайский район 

18 мая в рамках Всерос-
сийской акции «на работу 
на велосипеде» в некото-
рых районах республики 
состоялись велосипедные 
гонки среди работников 
районных больниц. Все ве-
логонщики получили мас-
су положительных эмоций 
и заряд бодрости. 

На фото: участники велопробега – представители Турочакской и Кош-Агачской РБ.



Сегодня – кибернетика повсюду.
Вчерашняя фантастика – пустяк!
А в будущем какое будет чудо?
Конечно, точно утверждать не буду,
Но в будущем, наверно, будет так:
Исчезли все болезни человека.
А значит, и лекарства ни к чему!
А для духовных радостей ему
Открыт особый магазин-аптека.
Какая б ни была у вас потребность,
Он в тот же миг откликнуться готов:
– Скажите, есть у вас сегодня нежность?
– Да, с добавленьем самых тёплых слов.
– А мне бы счастья, бьющего ключом?
Какого вам: на месяц? На года?
– Нет, мне б хотелось счастья навсегда!
– Такого нет. Но через месяц ждём!
– А я для мужа верности прошу!
– Мужская верность? Это, право, сложно...
Но ничего. Я думаю, возможно.
Не огорчайтесь. Я вам подыщу.
– А мне бы капель трепета в крови.
Я – северянин, человек арктический.
– А мне – флакон пылающей любви
И полфлакона просто платонической!
– Мне против лжи нельзя ли витамин?
– Пожалуйста, и вкусен, и активен!
– А есть для женщин «Антиговорин»?
– Есть. Но пока что малоэффективен...
– А покоритель сердца есть у вас?
– Да. Вот магнит. Его в кармашке носят.
Любой красавец тут же с первых фраз
Падёт к ногам и женится на вас
Мгновенно. Даже имени не спросит.
– А есть «Антискандальная вакцина»?
– Есть в комплексе для мужа и жены:
Жене – компресс с горчицей, а мужчине
За час до ссоры – два укола в спину
Или один в сидячью часть спины...
– Мне «Томный взгляд» для глаз любого цвета!
– Пожалуйста, по капле перед сном.
– А мне бы страсти...
– Страсти – по рецептам!
Страстей и ядов так не выдаём!
– А мне вон в тех коробочках хотя бы,
«Признание в любви»! Едва нашла!
– Какое вам: со свадьбой иль без свадьбы?
– Конечно же, признание со свадьбой.
Без свадьбы хватит! Я уже брала!..
– А как, скажите, роды облегчить?
– Вот порошки. И роды будут гладки.
А вместо вас у мужа будут схватки.
Вы будете рожать, а он – вопить.
Пусть шутка раздувает паруса!
Но в жизни нынче всюду чудеса!
Как знать, а вдруг, ещё при нашем веке,
Откроются такие вот аптеки?!

Эдуард АСАДОВ
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Встреча в лесу
Эту историю рассказала за-

служенный врач РСФСР, заве-
дующая кафедрой акушерства 
и гинекологии, доктор медицин-
ских наук, профессор Людмила 
Федоровна Шинкарева, которая 
жила и работала в городе Ижев-
ске Удмуртской Республики. 
Рассказ от её лица. 

Не секрет, что медиков для 
фронта выпускали досрочно, так 
что я с 4-го курса ушла с дипло-
мом и отправилась в военкомат. 
Конечно, нам рассказывали на 
учёбе как прыгать с парашютом, 
но никто и не думал, что это при-
годится.

Получив назначение, я с сух-
пайком и санитарной сумкой 
ожидала отправления на фронт. 
Страшно было очень, но все 
ушло на второй план, когда нас, 
медиков зелёных, загрузили в 
самолёт, выдали по парашюту, 
ткнули на карте условные точки 
приземления и открыли люк.

Ударилась я сильно, обо-
шлось без травм, но потеряла 
сумки с сухпайком и перевяз-
ками. Кругом лес, страшно, но 
делать нечего, надо до наших 
добираться.

Не знаю, сколько я шла, но ни 
ориентиров, указанных на карте, 
ни людей я так и не нашла, когда 
уже, выбившись из сил, наткну-
лась на полевой госпиталь. Не-
мецкий. Часовые меня видимо не 
заметили. Уже плохо соображая 
от усталости и страха, я стояла 
у входа в госпитальную палатку, 
боясь двинуться с места.

Вдруг изнутри появляется не-
мецкий врач, собиравшийся по-
курить, так и застыл с сигаретой 
в руках. Стоим, смотрим друг на 
друга, он меня взглядом прожёг, 
потом увидел повязку с крестом 
на руке, сбившуюся. Показал 
знаками оставаться на месте и 
скрылся в палатке.

Секунды тянулись долго, про-
шло не более минуты, хотя ка-
залось – жизнь... Вернулся он с 
немецкой санитарной сумкой и 
сухпайком на 2 дня. Указал в сто-
рону, мол, ваши там и закурил.

Я, ни жива ни мертва, кивну-
ла ему и пошла в указанном на-
правлении.

Меня уже искать начали, жда-
ли медика. Своим сказала, что 
нашла сумку с перевязкой, пока 
плутала по лесу. Поверили.

До сих пор думаю, если не тот 
немецкий врач, не дошла бы до 
наших, или подорвалась где, или 
утонула. Болотистая местность 
была. Так и не знаю, что с ним 

Сегодня – кибернетика повсюду.
Вчерашняя фантастика – пустяк!

Эту историю рассказала за-
служенный врач РСФСР, заве-
дующая кафедрой акушерства 
и гинекологии, доктор медицин-
ских наук, профессор Людмила 
Федоровна Шинкарева, которая 
жила и работала в городе Ижев-
ске Удмуртской Республики. 
Рассказ от её лица. 

Поэтической строкой

стало, надеюсь, прожил долгую 
жизнь, таких людей беречь надо.

Под конец рассказа профес-
сор улыбнулась, хотя про войну 
вспоминать страшно. А я заду-
малась над тем, что медицина 
универсальна, она находится 
вне рамок государств и религий. 
Тому усталому врачу, наверное, 
неизвестно, что спасённая им 
испуганная девочка стала высо-
коклассным доктором, спасшим 
многие жизни. А эта история 
прошла через поколения и слу-
жит примером храбрости, чело-
вечности и интернационально-
сти медицинской профессии. 

«Ласточка»
А ведь аплодировали. Он 

сам слышал, стоя на сцене весь 
мокрый от волнения и горяче-
го света направленных на него 
прожекторов. И правда ведь, 
спел он тогда отменно.

Всё началось после увиденно-
го по телевизору объявления. До 
столицы далеко, а преподаватель 
музыки в школе настойчиво твер-
дила маме, что это шанс для та-
кого одарённого ребёнка. А петь 
он любил. Даже сейчас, бродя по 
пустой сцене районного клуба, он 
напевал про себя тот последний 
хит. Ту самую песню, которую ис-
полнил в полуфинале конкурса 
детского вокала.

После краевой глухомани с её 
вечно раздолбанными дорогами 
и покосившимися двухэтажными 
коробками столица показалась 
волшебным миром, куда имели 
доступ только избранные. На 
целый месяц, пока шли кастинги 
и пробы, были забыты дворики 
провинциального городка, маль-
чишки, подстерегающие тихоню, 
чтобы отвесить ему очередной 
тумак, и вечно пьяные соседи, 

давно оставшиеся без работы, 
но всегда находившие деньги на 
водку.

Столица сверкала и манила 
чем-то несбыточным. После тя-
жёлых репетиций мать, не жа-
лея здоровья и занятых в долг 
денег, таскала сына по музеям и 
экскурсиям, показывая то, что он 
видел только по телевизору.

К началу съёмок ему сшили 
костюм, в котором он первый 
раз вышел на огромную сцену, 
попав под прицелы тысяч глаз. 
И спел. Спел так, что девочка-
ровесница за кулисами сказала, 
как ей понравилось и как она за 
него рада. И остальные юные со-
искатели славы были тоже рады, 
что ему так хлопали в зале. Все 
были друзья.

И казалось, это никогда боль-
ше не кончится. А главное, никог-
да не вернётся та серая жизнь, 
в которой он прозябал все свои 
двенадцать полных лет. Где 
общение заменял телевизор. 
Где от безработицы спились 
почти все мужики и их жёны, а 
дети ходили в школу не только 
учиться, но и подраться, и поку-
рить в ближайших кустах вместе 
с девочками-одноклассницами. 
Жизнь, где единственной от-
радой для таких, как он, отвер-
женных была только худосочная 
самодеятельность в старом зда-
ньице районного клуба, органи-
зованная учительницей музыки.

***
Конкурс набирал последние, 

самые мощные обороты. Бли-
зился финал. Многие уже выбы-
ли из борьбы и уехали, а те, кто 
остался, понемногу ополчались 
друг на друга, видя теперь в 
своих прежних товарищах конку-
рентов, стремящихся захватить 
то, что по праву принадлежит 

именно им. Родители шептались 
между собой, тихо возмущаясь 
чьей-то протекции. Незримые 
законы шоу-бизнеса исподволь 
делали своё дело, превращая 
конкурс в реальный доход.

Но он ничего не знал и просто 
пел. На его последнем высту-
плении зал, аплодируя, встал… 
Но в финал почему-то прошли 
другие.

***
Песня заканчивалась, подводя 

его к самому краю сцены малень-
кого клуба. В том клипе по теле-
визору, где известный артист пел 
эту песню, герой в финале прыгал 
в зал и его подхватывала толпа 
восторженных фанатов…

***
– Страшного ничего не вижу, 

но в травму съездить не поме-
шает, – фельдшер внимательно 
осматривал подростка, смазы-
вая ссадины на лице йодом и вы-
тирая сочившуюся из разбитого 
носа кровь. – Пусть на всякий 
пожарный снимок сделают. Ты 
как умудрился свалиться? Как 
будто прям со сцены «ласточ-
кой» прыгнул. Чего молчишь?

***
Старенькая «буханка», про-

бираясь через ухабы, упорно 
продвигалась в направлении 
подстанции, а фельдшеру всё 
не давал покоя вопрос, где он 
мог видеть этого пацанёнка 
раньше...

Автор:
Дмитрий БелЯкОВ

Фельдшер скорой помощи

Источник: группа 
«Медицинские истории», 

vk.com
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день медицинского работника – отличный повод 
поблагодарить за труд тех, кто стоит на страже нашего 
здоровья. В этот замечательный праздник медики 
принимают поздравления от близких, коллег, пациентов, 
друзей и партнёров. тёплые и добрые слова в адрес 
людей в белых халатах звучат и на страницах «Эмчи». 

Управляющий ГУ – РО Фонда социального 
страхования Российской Федерации 
по Республике Алтай С.С. кудРяВцеВа:

Уважаемые друзья, коллеги!

Здравоохранение – это сложный механизм, 
имеющий множество направлений деятельности, 
а мы с вами являемся его частью. У наших орга-
низаций много общих целей и точек соприкосно-
вения, мы вместе с медицинским сообществом 
решаем поставленные задачи. Сегодня невозмож-
но добиться хороших результатов только за счет 
индивидуальных знаний и 
навыков. Помощь и под-
держка коллег на всех 
этапах работы является 
неотъемлемой частью ме-
дицинской практики. Нам 
важно всесторонне разви-
вать деловое партнёрство 
и находить новые формы 
совместной работы.

Примите от коллек-
тива ГУ – РО Фонда со-
циального страхования 
Российской Федерации по 
Республике Алтай и от меня лично самые искрен-
ние поздравления с профессиональным праздни-
ком – Днём медицинского работника! Выражаем 
вам признательность за активное взаимодействие 
и верность профессии. Пусть труд во благо людей 
приносит радость, а успехи в работе вдохновляют 
на новые достижения. Здоровья, благополучия, 
удачи вам и вашим близким!

Председатель Совета общественных организаций 
по защите прав пациентов при Территориальном 
органе Росздравнадзора по Республике Алтай 
С.е. ПолетаеВа:

Уважаемые медицинские работники!
В ваш главный профессиональный праздник сердечно по-

здравляю всех тех, кто по зову сердца связал свою судьбу с бла-
городной профессией медика.

Это одна из сложнейших в мире профессий, учиться ей при-
ходится долго и трудно, а порой всю жизнь. Результаты вашей 
работы превосходят ожидания – это улыбки и благодарность 
спасенных вами людей и их близких.

За последние годы в республиканской и российской медици-
не многое меняется в лучшую сторону, обновляется оснащение 
высокотехнологичным оборудованием, а это значит, что выросла 
доступность медицинской помощи. 

Но ни один даже самый современный прибор, не может заменить профессионализма 
и мастерства медицинских работников, чуткого и внимательного отношения к пациенту, 
которое заложено в традициях отечественной медицины. 

Дорогие наши спасители! Примите самые сердечные поздравления и поже-
лания, чтобы ваша работа, направленная на сохранение жизни и здоровья зем-
ляков, придала каждому врачу, фельдшеру, медицинской сестре жизненных сил, 
душевной крепости, уверенности в собственной востребованности и значимо-
сти! Доброго вам здоровья, благополучия вам и вашим семьям! 

 
Как здорово, что есть на свете
Профессия – которой нет важней!
И взрослые, и старики, и дети –
Находят помощь у заботливых врачей! 

Главный государственный санитарный врач Республики Алтай л.В. ЩучиноВ:

День медицинского работника – праздник тех, кто избрал для себя в жизни особую 
миссию – заботиться о самом важном, что есть у каждого человека – его здоровье. Эта 
профессия требует особых качеств: человеколюбия, верности долгу, сочувствия и учас- 
тия в жизни каждого пациента, невозможность оставаться в стороне от чужой боли. Меди-
цинский работник – первый, кто встречает в этой жизни человека и зачастую последний, 
кто находится рядом с теми, кто покидает жизнь. Во все времена уважали и заслуженно 
ценили тех, кто делом своей жизни избрал заботу о здоровье людей. Отрадно, что меди-
цинское сообщество региона всегда представляли и представляют настоящие патриоты 
своей профессии, настоящие профессионалы своего дела.

Сегодня нашими совместными усилиями многое меняется к лучшему. Увеличивается 
продолжительность жизни земляков, во многом благодаря профилактической медицине, 
ранней диагностике и высококвалифицированной медицинской помощи. Ежедневно нам 
приходится сталкиваться с новыми вызовами, но вы достойно справляетесь с задачами 
любой сложности, порой в ущерб своим личным интересам, своим родным и близким.

Желаю вам и вашим близким креп-
кого сибирского здоровья, добра, 
неиссякаемой жизненной энергии, 
новых побед и свершений, мира и 
благополучия! Пусть жизнь оправ-
дывает ваши ожидания на переме-
ны к лучшему! С праздником!

Всем врачам специальностей разных,
Всем, кто связан с профессией этой,
Всем, кому посвящается праздник,
Мы желаем надежды и света.
За ваш труд бескорыстный отчасти
Благодарность примите от нас.
Вам желаем здоровья и счастья.
И храни вас Господь в трудный час!

Спасибо за последнюю надежду, 
За жизнь, спасенную в который раз!
С болезнями вы в бой идете смело,
Благодарим за это вас! 

Председатель Алтайской 
республиканской 
организации Профсоюза 
работников 
здравоохранения РФ
е.н. ГРиГоРенко:

– Президиум Алтайской 
республиканской организа-
ции Профсоюза работников 
здравоохранения РФ искрен-
не и с большой радостью  
поздравляет вас с  профессио-

нальным, важным и уникальным праздником!  
Этот день объединяет медиков самых различных специ-

альностей и тех, кто по роду своей деятельности связан с ме-
дициной. Он стал поистине всенародным праздником, ведь  
жизнь и здоровье являются наивысшей ценностью для чело-
века. Нашими совместными усилиями многое ещё предстоит 
сделать, чтобы производимые реформы в здравоохранении 
осуществлялись, а их результаты ощутил каждый медицин-
ский работник и каждый пациент.

Медицинские работники сегодня в непростых условиях вы-
полняют свой профессиональный долг. Своими успехами они 
постоянно доказывают, что их профессия является одной из 
самых уважаемых  и  почётных в обществе. Они  с честью не-
сут это высокое звание, беззаветно служа людям.

Благодарим  вас, медицинские работники, за  неутомимый 
и самоотверженный труд, дарящий людям жизнь, здоровье, 
радость и надежду.

Спасибо за преданность профессии, доброту и милосердие.

Желаем больших и малых побед, удовлетворения 
в работе,  здоровья, счастья и благополучия, мира и  
добра вам, вашим родным и  близким.

Директор Территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Республики Алтай 
о.а. коРчуГаноВа:

От коллектива Территориального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Республики Алтай и от себя лично по-
здравляю всех работников системы здравоохранения нашего 
региона с профессиональным праздником – Днем медицинско-
го работника!

Медицинский работник – не просто профессия, для успеха 
в которой необходима определенная сумма знаний, умений 
и навыков – это призвание, требующее колоссальной ответ-
ственности. Люди, выбирающие её, должны обладать осо-
быми человеческими качествами, как сострадание, гуманизм 
и милосердие. Как бы далеко не шагнула медицинская наука, 
никакие инновационные технологии, не могут заменить чуткого 
и внимательного отношения к пациенту. Нельзя не отметить 
позитивные результаты нашей совместной работы. Безуслов-
но, нам есть куда двигаться и развиваться, к чему стремиться. 
Впереди у нас огромная работа, направленная на повышение качества и доступности 
медицинской помощи жителям нашей республики. Здоровье населения – залог процве-
тания региона! Желаю вам профессиональной самореализации, личного благополучия, 
здоровья вам и вашим близким! Пусть ваш труд будет людям на пользу, а вам приносит 
только удовлетворение!

Руководитель Территориального органа 
Росздравнадзора по Республике Алтай 
и.В. нонукоВа:

– Этот праздник объеди-
няет всех, кто посвятил 
свою жизнь охране здоро-
вья людей. Ваше умение и 
опыт, человечность, беско-
рыстие, самоотверженность 
сделали профессию медика 
одной из самых уважаемых 
в обществе. 

Здоровье нации – один 
из важнейших государствен-
ных приоритетов. Наш долг 
– обеспечить соблюдение 
прав граждан на доступную и 
качественную медицинскую 
и лекарственную помощь, и 
мы с успехом справляемся с 
поставленной задачей. 

Развитию здравоохранения в нашем регионе уделяется 
особое внимание. За счёт программы модернизации регио-
нального здравоохранения обновляется материальная база 
медицинских учреждений, вводятся в строй новые корпуса 
больниц, фельдшерско-акушерские пункты, врачебные ам-
булатории, внедряются новые медицинские технологии. Но 
даже самая совершенная материальная база здравоохра-
нения не принесёт желаемого эффекта без участия каждо-
го из вас – всех, кто выбрал это великое призвание.

Приятно осознавать, что наша совместная работа несёт 
здоровье людям, мы выполняем её на совесть, ведь сфера 
здравоохранения требует высокого профессионализма и 
ответственности от каждого работающего в ней человека. 
Результатом нашей деятельности является положительная 
динамика по улучшению медико-демографической ситуа-
ции в Республике Алтай.

Общими усилиями мы добились многих поставленных 
целей, но впереди нас ждут новые задачи, которые мы, я 
уверена, успешно решим. 

Залог успеха и новых побед, несомненно, заложен в ва-
шем профессионализме, верности своей профессии, само-
отверженном труде во имя здоровья людей. 

Спасибо за ваш благородный труд! Пусть неиз-
менной наградой за вашу работу будет признатель-
ность тех, кому вы подарили радость жизни и веру в 
свои силы. Желаем вам крепкого здоровья! 


